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Вы рады 
решению 
Крыма?

Алексей СмАхтин, директор 
«ВСмПО-Посуда»:

– Я очень рад тому, как разре-
шилась ситуация. В Крыму у меня 
живёт мама, ей 71 год, она – чисто-
кровная украинка. Там – мой брат, 
мои друзья. Наконец-то моя роди-
на – снова Россия. В Симферополе 
прошло моё детство. Должен ска-
зать, все крымские украинцы себя 
считают русскими. А те национали-
сты, которые во Львове, Ужгороде.., 
западенцы, бандеровцы – они вне 
национальности! Помню, малень-
ким был, они и тогда скрипели зуба-
ми и сейчас скрипят.

Года не было, чтобы я в Крым не 
съездил, в море не поплавал, а сей-
час и курортов-то нормальных не 
осталось. Просто жалко.

Точно знаю: то, что показывают у 
нас по ТВ про Крым – чистая прав-
да, и мама говорит, что сейчас спо-
койно на полуострове, и что среди 
наших друзей и родственников нет 
ни единого человека, кто бы был 
против присоединения к России.

Как будем добираться? Быстры-
ми темпами Россия построит мост 
через Керченский пролив! В Крыму 
была и своя электростанция, её за-
морозили, чтобы электроэнергию 
покупали у украинцев, есть и га-
зовые скважины, и нефть, правда, 
шельф не разрабатывался. Питье-
вая вода? Артезианские скважины! 
Река Салгир...

С нетерпением жду, чтобы наши 
российские банки в Крыму зара-
ботали – денег маме без проблем 
перевести. 

Константин ШОлОхОВ, поли-
толог:

– Жители Крыма реализовали 
своё право на самоопределение! 
Считаю, что Россия в данной ситуа-
ции ведёт себя правильно. Развал 
и брожение на Украине – резуль-
тат внутриполитического кризиса. 
В своей книге «Шахматная доска» 
Бжезинский писал: «Чтобы сде-
лать Россию слабой державой, 
надо поссорить её с Украиной». 
Хочется, чтобы ситуация на Укра-
ине нормализовалась без крово-
пролитий, мирным путём. Украин-
цы, белорусы и русские – мы один 
народ. Нам нельзя ссориться, что-
бы не быть 
слабыми!  25,26,27

В следующем номере: быть  иль  не  быть  институту  в  салде?

салда рулит8

По  нарастающей

Пресс усилием 8 000 тонн позволит 
цеху производить заготовку колец, ко-
торые сейчас изготавливают цехи № 4 
и 21. Стан даст возможность раскаты-
вать кольца до трёх с половиной ме-
тров в диаметре и 800 миллиметров в 
высоту.  

Пока ещё трудно представить, как 
реально будет выглядеть кольцера-
скатная линия. На сегодня проявля-
ются лишь очертания фундамента, к 
строительству которого приступил 
«ВСМПО-Строитель (УКС)». В эти дни 
бригады подрядчиков погружаются на 
7 метров 60 сантиметров – такова глу-
бина котлована под фундамент. 

А для экскаваторщика УКСа Юрия 

Лёвкина это погружение – дело самое 
обычное, с которого начинается его 
рабочий день и им же заканчивается.

– Работа тяжёлая, но чего-то экс-
траординарного в ней нет. За десять 
лет выкапывания котлованов под 
фундаменты я к глубинам привык. Да и 
разве это глубина? Вот год назад, ког-
да мы работали на четырёхтысячни-
ке, там действительно была глубина! 
Этот котлован ни в какое сравнение 
с тем не идёт. Но, опять же, по форме 
тот был проще. Он был правильный, а 
этот из себя весь «фигуристый», – так 
охарактеризовал Юрий Фёдорович ос-
нование пресса усилием 8 000 тонн. 

В полной боевой готовности и бе-

тонщики УКСа. Леонид Чернышёв (на 
снимке) трудится в УКСе более 30 лет. 
Из бетона, ушедшего на фундаменты, 
которые Леонид построил за эти годы, 
можно возвести целый город. Леонид 
признаётся, что после фундамента для 
пресса-4000 все последующие кажутся 
малышами. 

Для фундамента под пресс-8000 уже 
залито основание и на нулевую отмет-
ку выведена арматурная перевязь. А 
вот на месте будущих экспандеров – 
правильных агрегатов, которые входят 
в состав линии, только-только начал 
вырисовываться котлован.

Уже в конце апреля фундамент для 
первого элемента комплекса – прес-
са-8000 – будет готов и УКС приступит к 
возведению основания кольцераскат-
ного стана. А летом отдельные участки, 
как пазлы мозаики, начнут объеди-
няться в единое целое, чтобы осенью 
стать готовым фундаментом для новой 
кольцераскатной линии. 

С 2004 года в цехе № 22 ВСмПО успешно трудится пресс усилием 
2 000 тонн. В нынешнем году на финишную прямую вышло строительство 
пресса усилием 4 000 тонн. Февраль 2014-го стал месяцем начала создания 
пресса усилием 8 000 тонн. Восьмитысячник будет частью новой кольцера-
скатной линии, которая разместится на площади 5 700 квадратных метров, 
и потребует на реализацию проекта 2,5 миллиарда рублей. 

старость –
не наш Вариант28худеем,

лёжа на боКу23
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на участке мехобработки 
прутков цеха № 22 ВСмПО 
идёт монтаж нового станка, 
изготовленного по заказу 
Корпорации совместными 
усилиями итальянской фир-
мы, белорусского завода и 
словацкого предприятия. 
Производственники ВСмПО 
с нетерпением ждут запуска 
в эксплуатацию этой едини-
цы оборудования.

Семь работающих бесцент-
рово-токарных станков Кра-
маторского завода уже более 
30 лет верой и правдой служат 
кузнечно-ковочному комплек-
су ВСМПО – обдирают титано-
вые прутки, снимая верхний 
слой окалины, придавая про-
дукции товарный вид. Возраст 
агрегатов даёт о себе знать, 
а планы – растут! Например, 
в марте участок мехобработ-
ки прутков цеха № 22 должен 
поставить 550 тонн заготовки 
цеху № 3, 160 тонн – цеху № 4, 
220 – цеху № 21 и сделать поч-
ти 200 тонн товарной экспорт-
ной продукции. 

– Без нас все встанут, – ка-
тегорично сказал старший ма-
стер участка Евгений Марков. 
– Мы точим прутки, полно-
стью обеспечивая заготовкой 

третий и четвёртый цехи, 
также через наш участок про-
ходит часть заготовок для 
цеха № 21. После мехобработ-
ки чистенький пруток режем 
пилой «Касто» на краты, сни-
маем фаску и сдаём эту за-
готовку по цехам. В прошлом 
месяце план по снабжению 
полуфабрикатной заготов-
кой других цехов сделали, а 
для себя – недотянули. В пер-
вую очередь обрабатывали 
то, что потребует большего 
числа переделов, например, 
заготовки под лопатки, коль-
ца, диски. Нам каждый час про-
стоя станка как нож по сердцу. 

Новый станок, значащийся в 
документах как «СИ 380», – ана-
лог действующих станков КЖ. 
Он имеет две режущие голов-
ки – одна для черновой, вто-
рая для чистовой обточки, две 
каретки – одна подаёт, другая 
принимает заготовку. На карет-
ках зажимной механизм удер-
живает пруток и протаскивает 
сквозь станину. Обработка 
идёт пятью резцами, которые 
вращаются вокруг заготовки. 

С 25 февраля на монтаже 
СИ 380 трудятся слесари-сбор-
щики фирмы «СИТЕК РУС» Вик-
тор Гавдис и Вячеслав Будейка 

и один представитель Словац-
кой республики, отвечающий 
за работу манипуляторов. 

– Когда станина и сред-
няя бабка пришли из Ита-
лии, а словаки поста-
вили свой транспорт 
– загрузочное устройство, мы 
смонтировали станок у себя 
на заводе в Минске, – расска-
зывают белорусы. – Проверили, 
как функционируют основные 
механизмы и обработали бу-
тафорную деталь. В сентябре 
2013-го приезжали механики 
из ВСМПО, принимали работу, 
сказали «годится». После это-
го станок разобрали, снова 
покрасили, чтобы товарный 
вид придать, и как только обо-
рудование прибыло на ВСМПО – 
сразу последовали за ним. 

Заместитель начальника 
цеха № 22 Дмитрий Илюхин 
уже знаком с оборудованием, 
произведённым в Белоруссии:

– Компания «СИТЕК РУС» нам 
хорошо известна. Там проводи-
ли модернизацию одного наше-
го станка с участка мехобра-
ботки. И процесс обновления 
прошёл довольно успешно. Так 
что надёжность и эффектив-
ность нового оборудования 
этой фирмы сомнения не вы-

зывают. Тем более, что наши 
специалисты могли убедиться 
в этом в момент его приёмки 
на заводе-изготовителе.

Одновременно с монтажом 
СИ 380 подливают фундамент, 
чтобы избежать вибрации и 
шумов, сверлят отверстия под 
анкера. Иногда процесс тормо-
зится из-за так нужного мосто-
вого крана. Приходится ждать, 
когда у подъёмного механизма 
выдастся «окно» на производ-
ственных циклах. 

После того как новый ста-
нок полностью смонтируют, из 
Минска приедут электронщики 
и программисты. По условиям 
договора с «СИТЕК РУС», запуск 
СИ 380 намечен на первую де-
каду мая. Но в цехе № 22 очень 
надеются, что это событие мо-
жет произойти и в апреле: 

– В среднем за смену мы 
выпускаем 20 тонн мехобра-
ботанных прутков. Осенью 
пресс-4000 запустят, а это 
плюсом ещё 500-600 тонн заго-
товок в месяц. Так что СИ 380 
мы реально ждём как из печи 
пирога, – в надежде на скорей-
ший пуск нового станка, ком-
ментирует Евгений Марков. 

наталия КОлеСниченКО

КорпоратиВные будни

В  цехе  №  22  ждут  запуска  нового  станка  с  особым  нетерпением 

Как  из  печи  пирогаЗа  трое  суток 
Сразу после мартовских 

праздников пресс-206 цеха 
№ 37 был остановлен для 
проведения ремонта, кото-
рый длился трое суток. 

– Осмотр показал, что 
разрушились элементы, ко-
торые крепят плиты сколь-
жения стола пресса. При 
дальнейшей эксплуатации 
это привело бы к заклинива-
нию стола и более масштаб-
ным проблемам, – уточнил 
причины останова агрегата 
заместитель начальника цеха 
№ 37 Павел Турунцев.

Команде «реаниматоло-
гов», в которую вошли работ-
ники цехов № 37, 50 и 5, дали 
для ремонта трое суток. 

– В цехе № 5 изготовили 
специальные болты, с по-
мощью которых установи-
ли плиты стола на место, 
– перечисляет некоторые 
этапы ремонта механик куз-
нечно-прессового участка 
цеха № 37 Сергей Абрамов. – 
Бригада из 50-го цеха выпол-
нила работы на архитраве 
– восстановила посадочное 
место для медной прокладки 
подвода рабочей жидкости 
к цилиндру. Параллельно с 
этим был произведён неболь-
шой ремонт манипулято-
ров, элементов гидросисте-
мы в подвале пресса и замена 
цилиндра подъёма траверсы. 

К концу утренней смены 
14 марта весь перечень не-
обходимых операций был 
выполнен, и пресс снова при-
ступил к ковке. 

ПоЛИтИка 
НеИЗМеННа

С 1 апреля в Корпорации 
ВСмПО-АВиСмА начнёт дей-
ствовать обновлённая Эко-
логическая Политика. Пре-
дыдущая была утверждена 
в 2009 году и действовала на 
протяжении пяти лет.

В новой редакции Поли-
тики изменилась формули-
ровка только одного пункта 
– пункта о мероприятиях 
по снижению негативного 
воздействия загрязняющих 
веществ. В документе кон-
статируется факт того, что 
в Корпорации «созданы ус-
ловия и принимаются не-
обходимые меры для за-
щиты окружающей среды 
посредством планирования 
и проведения мероприятий, 
позволяющих снизить или со-
хранить на допустимом уров-
не негативное воздействие 
экологических аспектов, 
образующихся в результате 
деятельности ОАО «Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА», на 
окружающую среду».

Новая Экологическая По-
литика будет действовать 
в рамках двух промышлен-
ных площадок: ВСМПО и 
АВИСМА. До 30 апреля весь 
персонал Корпорации будет 
ознакомлен с документом, 
утверждённым приказом ге-
нерального директора. 

старший мастер Евгений Марков (слева) выдаёт задание на смену Шеф-монтаж бесцентрово-токарного станка сИ 380 в самом разгаре

Вода – вещество с уникаль-
ными свойствами. Она может 
обладать огромной разру-
шающей силой. например, 
если создать сверхвысокое 
давление, пропустить струю 
под этим давлением, да ещё 
добавить абразив, тогда это 
будет эффективный режу-
щий инструмент, который, 
как нож масло, будет кроить 
любой твёрдый материал, в 
том числе сталь или титан.

Сегодня использование ги-
дроабразивной резки – впол-
не рядовое явление во многих 
подразделениях ВСМПО. При-
чём наступило время смены 

поколений УГАРов, как сокра-
щённо называют установки ги-
дроабразивной резки. 

Так, в цехе № 16 ВСМПО вме-
сто двух устаревших агрегатов 
появились два новых станка. 
Один уже приступил к работе, 
а второй на прошлой неделе 
переживал процесс монтажа и 
пусконаладки. 

Именно этого УГАРа в цехе 
ждали с особым нетерпени-
ем. А всё дело в его габаритах. 
Имея координатный стол с ван-
ной длиной десять метров и 
две режущие головки, он смо-
жет обрабатывать сразу две 
длинные заготовки.

– В настоящее время 
действующих установок, 
позволяющих выполнять 
гидроабразивный раскрой за-
готовок длиной свыше 4,5 ме-
тров, которые в цехе между 
собой называют «крыльями», 
нет, – поясняет заместитель 
начальника цеха № 16 Дми-
трий Лисичников. – Поэтому 
установку № 1 запустить не-
обходимо как можно быстрее. 

Но в ходе эксплуатации вы-
явились замечания по работе 
первого станка. Теперь задача 
представителей фирмы «Тех-
нологии воды и металла», ко-
торая обновляет в цехе № 16 

парк гидроабразивного обо-
рудования, – проработать не-
дочёты и не допустить их при 
монтаже второй гидроабра-
зивной машины.

Но первая проба пера ока-
залась неудачной, 14 марта те-
стовая резка, проведённая на 
новом станке, показала, что он 
пока не готов к работе. В бли-
жайшее время разработчики 
установки должны вернуться 
на ВСМПО с предложениями 
по устранению всех выявлен-
ных проблем.

Эльвира ПриКАзчиКОВА

Подрезать  «крылья»  для  полёта
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– О сокращении в нынеш-
нем году выпуска продукции 
с низкой добавочной стои-
мостью сообщил «новатору» 
генеральный директор Кор-
порации михаил Воеводин. 
А можно конкретизировать 
цифры и номенклатуру того, 
чего мы станем меньше про-
изводить? и чем в 2014 году 
будет компенсировано это 
падение? 

– По бизнес-плану на 
2014 год есть уменьшение за-
казов примерно на 30 % по 
изготовлению прутков. Это 
объёмы цеха № 3. На 15 % со-
кратились заказы на биллеты. 
Это цехи № 22, 4. На 10 % уве-
личился прогноз по заказам на 
плоский прокат по цеху 16. 

Выросли заказы по штам-
повкам, а это значит, будет 
больше работы у цехов № 21, 
22 и 54. Соответственно, с пол-
ной загрузкой будут работать 
подразделения, изготавлива-
ющие инструменты, – это цехи 
№ 35 и 40. На 100 % будет загру-
жено наше плавильное произ-
водство.

Если говорить в целом, то 
выпуск более трудоёмкой про-
дукции увеличится, а менее 
трудоёмкой снизится.

– Как обстоят дела с зака-
зами для цеха № 30 – трубо-
сварочного?

– 30-й цех загружен рабо-
той на первое полугодие. Сей-
час маркетинг рассматривает 
предложения заказчиков и 
пытается сделать так, чтобы у 
цеха были заказы и на второе 
полугодие. 

– В дни с наиболее суро-
выми январскими мороза-
ми в цехе № 41 оформляли 
простой по не зависящим 
от работодателя и рабочих 

причинам для сотрудников, 
работающих на открытом 
воздухе. А были ли такие 
форс-мажорные простои в 
прошлом году?

– В этом году в январе мо-
розы действительно были се-
рьёзные. Даже на работу было 
тяжело идти, не говоря о том, 
чтобы восемь часов прово-
дить на открытом воздухе. По-
этому решили не рисковать и 
приостановить работу. В про-
шлом году таких простоев не 
было. 

– В одном из интервью 
Вы сказали, что если цех не 
выполнил план, надо обяза-
тельно разбираться в причи-
нах. Каковы чаще всего при-
чины невыполнения плана?

– Основная причина не-
выполнения плана – это не-
достатки в организации про-
изводства. Насколько чётко 
выдаётся задание, какой ана-
лиз проводится уже после вы-
полнения сменного задания 
– всё это оказывает влияние 
на конечный результат. Ког-
да результаты работы в цехах 
не анализируются и, соответ-
ственно, нет должного спроса 
с подразделений – смен, участ-
ков, бригад, тогда и план не вы-
полняется. 

Есть, конечно, и другие при-
чины: несоблюдение техноло-
гии, простои оборудования. 
Несоблюдение технологии 
приводит либо к браку, либо 
к дополнительным операци-
ям. Это увеличивает трудоём-
кость, стоимость продукции, 
снижается объём производ-
ства. 

Случаются аварийные про-
стои не по вине рабочих. Но 
нередки случаи, когда рабо-
чие нарушают требования 
инструкций по эксплуатации, 

рабочих и технологических 
инструкций, что приводит к 
выводу из строя установок и 
агрегатов. 

В конце 2013 года – начале 
2014-го у нас возникла боль-
шая проблема с цехом № 21. 
Массово выходят из строя 
печи нагрева заготовок перед 
ковочными и штамповочны-
ми прессами. Основная при-
чина – человеческий фактор. 
Отсутствие контроля. То есть 
одна смена уходит с работы, 
передаёт оборудование, гово-
рит о том, что оборудование 
исправно. Вторая смена, на-
оборот, говорит, что оборудо-
вание уже было неисправно, 
когда они заступили. Никаких 
разборов не проходит, всё 
спускается на тормозах, по-
этому сейчас цех № 21 взят на 
особый контроль, в том числе 
и работа на печах. Думаю, си-
туация исправится. 

В цехе № 54 бывают про-
стои, связанные в основном с 
электроникой, поэтому сегод-
ня там организована работа 
сотрудников цеха № 24 таким 
образом, чтобы был круглосу-
точный контроль, и в любой 
момент, когда станок выходит 
из строя, ремонтный персо-
нал мог устранить неисправ-
ность. 

– Какие цехи чаще всего 
становятся заложниками 
кооперации: не дали про-
дукцию смежники, напри-
мер?

– Факты недопоставки полу-
фабрикатов для изготовления 
товарной продукции, конеч-
но, есть. Если говорить о пла-
вильном производстве, ситуа-
ция стабильна. Слитками цехи 
обеспечены даже с запасом. 
А вот с точки зрения постав-
ки заготовок есть проблемы. 
Например, если цех № 21 не 

выполняет план по полуфа-
брикатам, соответственно, цех 
№ 22 не может выполнить план 
по товарной продукции. От 
кооперации чаще всего стра-
дают цехи № 54, 22, 16, 4, 3, то 
есть те, которые используют 
полуфабрикаты для изготовле-
ния товаров. 

– Как часто приходится 
корректировать план цеха 
в сторону уменьшения, и по 
какой причине?

– Корректировки плана 
в сторону увеличения или 
уменьшения происходят толь-
ко в том случае, если цех обо-
снует это документально. 
Например, изменилась про-
пускная способность, либо вы-
шло из строя оборудование, 
либо дефицит персонала. В 
противном случае цех должен 
выполнить план. 

– Уменьшился ли у нас 
долг по штамповкам?

– Уменьшился долг по штам-
повкам цехов № 4, 22, 54. Дол-
ги по штамповкам цеха № 21 
пока не снижаются. Но рабо-
та по ликвидации отставания 
не останавливается и будет 
продолжаться весь 2014 год. 
Всё будет зависеть от того, на-
сколько эффективно сработа-
ет цех № 21 по изготовлению 
товарных и полуфабрикатных 
позиций. 

– Вы сказали, что органи-
зация работ в цехах остав-
лять желать лучшего, а 
внедрение программы 5S 
проходит не так активно, как 
хотелось бы. Каковы, на Ваш 
взгляд, причины этой неак-
тивности?

– В том, что люди не желают 
меняться. Говорят: «Столько 
лет работали до вас, а вы приш-
ли, пытаетесь что-то поменять 
в нашей работе». Но, тем не ме-
нее, работа идёт. Пример всем 
другим цехам – цех № 16. Если 
оглянуться на два-три года 
назад и сравнить ситуацию в 
16-м с сегодняшней картиной, 
то изменения очевидны: поря-
док, светло, чисто. Как говорит-
ся, порядок на столе, порядок 
и в голове. Вот и в прокатном: 
порядок на производстве, вид-
но, где что на каждом этапе 
находится, соответственно, по-
нятно, куда идти дальше, какие 
решения нужно принимать по 
организации производства. 
Если правильно организовать 
работу в этом направлении на 
местах, думаю, можно значи-
тельно снизить и брак, и про-
стои оборудования, а значит, 
повысить эффективность ра-
боты. 

интервью вела 
марина СемёнОВА

КорпоратиВные будниаКтуальное интерВью

Порядок  на  столе  –  порядок  в  голове
Разложи  всё  по  полочкам,  и  будет  легче  организовать  производство

Цех № 20 с мар-
та 2014 года опять в 
строю. Производство 
ферротитана возоб-
новилось. работой 
сотрудников плавиль-
ного производства 
планируется загру-
зить до конца этого 
года. обо всём этом 
и многом другом в 
текущей производ-
ственной деятельно-
сти ВсМПо «Новатор» 
узнал у директора по 
производству олега 
рябоВа. 

беЗ 
ПоЛИтИкИ

на итоговом совещании 
по результатам работы 
ВСмПО в феврале дирек-
тор по производству Олег 
рябов констатировал, что 
процент выполнения пла-
на по титану суммарно за 
два первых месяца года со-
ставил 97,5.

Практически все цехи вы-
полнили план. Однако, есть 
отстающие, в числе которых 
крупнейший – цех № 21, где, 
по утверждению директора 
по производству, неудов-
летворительно реализуется 
система планирования: «В 
15.00 пресс уже не работа-
ет – пересменка, а начинает 
прессовать только в 17.00», 
– привёл пример Олег Алек-
сеевич. Следствием невы-
полнения задания 21-м стал 
высокий уровень простоя у 
мехобработчиков – цех № 54 
недополучил штамповки для 
дальнейшей обработки.

Зато маркетологи хорошо 
поработали! Суммарное на-
полнение портфеля заказов 
на 2014 год – уже 67 %. По 
словам Олега Ледера, за-
местителя генерального 
директора по маркетингу 
и сбыту, ситуацию по штам-
повкам скорректировали 
следующим образом: отгру-
зили 100 тонн из буферных 
складов. Олег Оттович уточ-
нил: «Мы договорились с 
производственным отделом 
о том, что в первую очередь 
будем изготавливать штам-
повки, чтобы не остановить 
сборочные линии зарубеж-
ных партнёров. Отмечу ещё 
один момент, связанный с 
политикой. Сегодня многие 
заказчики задают нам один 
и тот же вопрос: «Учитывая 
нестабильность в отношени-
ях между Россией, Украиной 
и Америкой, не остановятся 
ли отгрузки?» Скажу так: мы 
работаем стабильно. И ни-
каких изменений в наших 
контрактных отношениях не 
предвидится». 

Директор по техническо-
му обеспечению и ремонтам 
Юрий Семичев проинфор-
мировал о том, что за два ме-
сяца при запланированном 
31-м капитальном ремонте 
выполнено 26.

Средняя заработная пла-
та за февраль на ВСМПО 
составила 29 100 рублей. 
Укомплектованность штата 
предприятия – 97 %. Трудо-
устроено 122 человека, уво-
лено 89 (42 – по собственному 
желанию, 15 – в связи с выхо-
дом на пенсию, 11 – по винов-
ному поведению).

Завершилось итоговое 
совещание коротким вы-
ступлением заместителя ге-
нерального директора по 
экономике и финансам Алек-
сея Миндлина, который кон-
статировал, что финансовое 
состояние предприятия ста-
бильно.

наталия КОлеСниченКО
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В конце февраля нынеш-
него года в москве были 
подведены итоги XIV Всерос-
сийского конкурса «инженер 
года-2013», в котором уча-
ствовало свыше восьми ты-
сяч специалистов различных 
предприятий россии. 

Корпорацию ВСМПО-
АВИСМА в номинации «Цвет-
ная металлургия» по версии 
«Профессиональные инжене-
ры» представляли трое. Дипло-
мы участников конкурса были 
вручены ведущему инженеру-
конструктору цеха № 65 Алек-
сандру Манькову и ведущему 
программисту цеха № 24 Павлу 
Шамро. Третий участник – на-
чальник лаборатории прокат-
ного производства научно-тех-
нического центра Александр 
Берестов награждён дипломом 
и памятной медалью «Лауреат 
конкурса», а его имя занесено 
в реестр профессиональных 
инженеров России.

– Награждали очень много 
инженеров, нас даже раздели-
ли на три потока, – делится 
впечатлением от московской 
церемонии Александр Бере-
стов. – Вместе со мной награду 
получали инженеры предприя-
тий судостроения, химической 
промышленности, сварки, ра-
диотехники, электроники, ин-
форматики, строительства, 
военного машиностроения, 
чёрной металлургии. География 
охвата – очень большая, но зна-
комых встретить не довелось.

Несмотря на то, что Алек-
сандр трудится в научно-техни-
ческом центре ВСМПО с начала 
этого века, в конкурсе «Инже-
нер года» он принял участие 
впервые:

– Быть может, время при-

шло заявить о нашей лабора-
тории, показать достижения, 
которые есть.

Тема работы Александра 
Владимировича для несведу-
щего человека прозвучит до-
статочно скучно: «Разработка 
производства плоского полу-
фабриката (листы и плиты) из 
российского сплава ВТ 18 У». 
Но рассказывает о своём дети-
ще автор с искоркой в глазах 
и так, что заинтересует даже 
человека, далёкого от метал-
лургии.   

– ВТ 18 У – это жаропрочный 
труднодеформируемый сплав, 
из которого почти никогда не 
производили плоский прокат. 
Зато из него получалась куз-
нечная продукция (прутки и 
поковки) роторного качества 

для двигателей. Перед нами же 
была поставлена задача раз-
работать технологию произ-
водства плоского полуфабри-
ката. И нам  удалось в конце 
концов воплотить эту идею в 
жизнь.  

Не так давно по просьбе за-
казчика мы создали техноло-
гию для производства сплава 
6-4 с мелкозернистой струк-
турой. Им потребовался та-
кой материал для низкотемпе-
ратурных сфер пластической 
формовки. Технология, кото-
рую мы разработали, уникаль-
на, никто в мире не делает та-
кие листы. Они применяются в 
двигателях нового поколения. 
В чём суть? Изготавливаются 
полые лопатки, внутри кото-
рых используются наши листы 

с мелкозернистой структу-
рой. Такая лопатка при той же 
самой прочности гораздо лег-
че, чем сплошная. А раз легче, 
значит, может разгоняться на 
большие скорости.

Про разработку новых спла-
вов Александр Берестов может 
говорить бесконечно долго, 
ведь над каждым проектом он 
трудился не один месяц и даже 
не один год:

– Мне трудно объяснить 
мыслительную деятельность 
металлурга. Это не то, что 
ты пришёл и тебя осенило. Ты 
постоянно находишься в поис-
ке: проводишь исследования, 
накапливаешь опыт. А раз на-
капливается опыт, значит, 
ты примерно представляешь, 
что может получиться при 
тех или иных режимах тер-
мообработки сплава: какая 
структура, какая внутренняя 
кристаллографическая тек-
стура. Ведь стоит задача не 
произвести плоский прокат 
определённого размера, надо 
получить конкретные свой-
ства. При этом надо учесть 
множество нюансов, которые 
можно почерпнуть только из 
таких наук как металловеде-
ние и металлография.

Скоро прокатно-исследо-
вательский стаж Александра 
Берестова разменяет пятый 
десяток. А опыт, который он 
приобрёл и которым может 
поделиться с молодыми колле-
гами, можно сравнить со спла-
вом – не поддающимся ника-
кой деформации, обладающим 
уникальностью и неоспори-
мой важностью не только для 
нашего предприятия, но и для 
авиастроителей всего мира.

елена СКУрихинА

золотой фонд

Сплав,  не  поддающийся  деформации
Его  секретом  владеет  Александр  Берестов  –  лучший  инженер  России

«Уж сколько раз тверди-
ли миру!» – именно с таких 
слов каждый раз хочется на-
чать материал о несчастных 
случаях, произошедших с 
сотрудниками ВСмПО. Уж 
сколько раз твердили, что 
инструкции не просто так 
написаны! У специалистов 
по вопросам охраны тру-
да есть страшно звучащее 
выражение: «инструкции 
по технике безопасности 
написаны... кровью». звучит 
действительно страшно, но 
по сути верно: каждый пункт 
правил появлялся после 
тщательного расследования 
конкретного несчастного 
случая, нередко – трагиче-
ского. и каждый раз, откры-
вая аналитическую записку, 

которую ежемесячно гото-
вят специалисты отдела ох-
раны труда и техники без-
опасности, в причинах чП 
обязательно прочтёшь: «не 
выполнил требования ин-
струкции...».

Первым печальную фев-
ральскую статистику открыл 
цех № 21. Бригада кузнецов 
проводила калибровку диска, 
смазывая гравюру штампа тех-
нической смазкой – вапором. 
Не будем отвлекаться на техно-
логические особенности про-
цесса, скажем лишь, что было в 
финале: кузнец, чтобы устано-
вить выталкиватель в рабочее 
место, ударил клещами по спе-
циальному толкателю сверху, 
ещё раз, и ещё, и ещё! Очеред-

ной удар направил толкатель 
в гнездо, а брызги вапора – на 
его лицо и в правый глаз. Рабо-
чий получил ожоги. 

По факту этого несчастно-
го случая проведено рассле-
дование и выявлено столько 
нарушений, что не произойти 
ЧП просто не могло! Мастера 
и кузнецы пренебрегли даже 
требованием инструкции 01 и 
инструкции по охране труда, в 
которых предусмотрено при-
менение средств индивидуаль-
ной защиты органов зрения: 
защитные очки кузнецы не на-
дели. 

«Нарушена инструкция» 
– такой вывод сделан и при 
расследовании несчастного 
случая, в результате которого 
травму руки получила работ-

ница цеха № 22. Стропальщик 
зацепляла за крюк подъёмного 
крана раскрывающийся ящик 
со стружкой. Но крановщик, не 
дожидаясь сигнала, включила 
механизм вспомогательного 
подъёма. Стропы натянулись, 
и крюк прижал левую кисть 
стропальщика. 

Картина происшествия пре-
дельно ясна: машинист крана 
должна была поднимать ящик 
только после сигнала стро-
пальщика – так сказано в про-
изводственной инструкции. 
Но она поторопилась и при-
чинила вред здоровью своей 
коллеге. 

Уж сколько раз твердили 
миру...

Подготовила 
Ольга ПриймАКОВА

техниКа безопасности

раз  – и  в  глаз!
В  феврале  на  ВСМПО  произошло  два  несчастных  случая

КорпоратиВные будни

Наука  работать 
На  GLAMA  

В каждом кузнечном 
цехе ВСмПО работает обо-
рудование фирмы Glama. 
Это, например, ковочные 
манипуляторы, погрузчи-
ки и поворотные столы. 
Все агрегаты разные и по 
функционалу, и по набо-
ру составляющих. и когда 
возникают проблемы, спе-
циалисты ВСмПО не всегда 
с ходу могут понять, что где 
«подкрутить», чтобы ма-
шина заработала. 

– Фирма Glama вызвалась 
обучить наших людей и от-
ветить на часто задавае-
мые вопросы, – рассказал о 
цели приезда немецких спе-
циалистов Александр Вопне-
рук, начальник бюро гидрав-
лики управления главного 
механика ВСМПО. 

Учёба проходила непо-
средственно на площадках, 
где работают механизмы 
Glama, в частности, в цехах 
№ 22, 21, 37. Из механиков 
и слесарей подразделений 
сформировали группы, и в 
каждой провели индивиду-
альные занятия. 

Из Германии приехало 
двое специалистов Glama 
– программист и механик-
гидравлик. С помощью пе-
реводчика немцы сначала 
отвечали на все накопив-
шиеся вопросы, а затем на 
практике показали, как ис-
правлять ту или иную не-
исправность и проконсуль-
тировали, как правильно 
эксплуатировать машины, 
чтобы минимизировать риск 
выхода их из строя. 

кВартИрНый 
ВоПрос

Приказом генерально-
го директора Корпорации 
ВСмПО-АВиСмА в состав 
комиссии по предоставле-
нию жилья сотрудникам 
ВСмПО внесены новые фа-
милии в связи с кадровы-
ми и структурными изме-
нениями на предприятии. 

Руководить работой ко-
миссии, как и прежде, будет 
первый заместитель гене-
рального директора Нико-
лай Мельников. 

Напомним, данная комис-
сия призвана рассматривать 
обращения и принимать ре-
шения, касающиеся жилищ-
ного вопроса, в отношении 
работников ВСМПО и корпо-
ративных дирекций, терри-
ториально расположенных в 
Верхней Салде. 
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каждой  Печке  – 
По  ИсточНИку 

Когда создавался парк 
печного оборудования 
цеха № 31 ВСмПО, то ва-
куумно-дуговые печи раз-
мещались парами. Один 
трансформатор был как бы 
мамой-кормилицей сразу 
для двух печей, то есть ис-
точник питания обеспечи-
вал энергией две вакуум-
но-дуговые печи цеха. но 
делать он это мог только 
поочерёдно. Пока работа-
ла одна, другая находилась 
в простое. 

Чтобы изменить ситуацию, 
решено было установить 
дополнительный источник 
питания. Пока по инвести-
ционной программе на экс-
перимент выведены четыре 
пары агрегатов. Одна из них 
– печи № 7 и № 8 – хорошо 
перенесла процесс разделе-
ния, и теперь каждый высо-
котемпературный механизм 
успешно трудится на благо 
цеха. 

Следующими стали печи 
№ 3 и № 4. Операцию по их 
размежеванию совместили с 
очередным капитальным ре-
монтом. 

– В ходе этого периода 
мы обновляем механизмы, 
ремонтируем металлокон-
струкции, – знакомит нас с 
фронтом работ заместитель 
начальника цеха № 31 Алек-
сей Карин. – Фирма «Урал-
техмонтаж» реставрирует 
на печах вакуумную систему. 
Цех № 49 производит нам 
замену трубной разводки, а 
вот электрику мы восста-
навливаем своими силами. 
Плюсом к этому мы обнови-
ли фундаменты внутри печи 
– сделали правильный слив 
воды.  Но самая главная опе-
рация – это установка до-
полнительного источника 
питания. Она сделает печи 
автономными. 

Третья печь, которой до-
стался прежний источник, 
приступит к работе уже в 
апреле, по окончании капи-
тального ремонта. Четвёртая 
присоединится к действую-
щему оборудованию лишь в 
июне, когда будет завершён 
процесс пуска и наладки но-
вого трансформатора.

– В процессе разделения 
самыми трудозатратными 
операциями стали уста-
новка нового источника, 
которая уже произведена и 
монтаж ошиновки – токо-
проводящих шин, которые 
соединят печь с источником.  
Эту операцию для нас выпол-
нят специалисты цеха № 6.

После успешного ввода в 
эксплуатацию каждой печи 
из пары № 3-4, на очереди 
окажется следующая двойка 
– печи № 19 и 20. 

Сделав все печи цеха ав-
тономными, цех сможет зна-
чительно сократить простои 
оборудования и повысить 
производительность пла-
вильного участка. 

Эльвира ПриКАзчиКОВА

КорпоратиВные будни

Виталий Олешкевич, ме-
ханик участка «старых» гар-
нисажных печей цеха № 32 
ВСмПО, к своим знаниям об 
особенностях этих плавиль-
ных агрегатов вынужден 
добавлять информацию обо 
всех нюансах оборудования, 
которым оснащается строя-
щийся участок новых гарни-
сажек: 

– Как только печи запустят 
в эксплуатацию, вся механи-
ческая часть их оборудования 
станет моей прямой заботой. 
На старом участке у каждой 
печи – три линии вакуумных 
насосов. Если хотя бы одна из 
них выходит из строя, то печь 
останавливается. Вакуумная 
система, которой оснастят 
новые печи, может работать 
в режиме аварийной замены. 
Здесь на каждую печь прихо-
дится по шесть насосов. Если 
один выходит из строя, то с 
помощью затворов можно пе-
реключить печь на вакуумную 
систему другой печи, которая 
в тот момент остывает. 
Вакуум в печи сохраняется на 
необходимом уровне, процесс 
плавления продолжается. А 
тем временем мы можем от-
ремонтировать вышедший из 
строя насос.

Новые гарнисажные печи, 
изготовленные в Новосибир-
ске, начиняют системой ва-
куумирования, спроектиро-
ванной и созданной нашими 
немецкими партнёрами. 

– В России не производятся 
вакуумные системы, кото-
рые можно использовать при 
плавлении титана, – уточняет 
Дмитрий Ахундов, начальник 
строительства участка новых 
гарнисажных печей. – Выбира-
ли между фирмами Великобри-
тании и Германии. Но так как 
большая часть функционирую-
щих на ВСМПО вакуумных насо-
сов приобреталась у немецких 
производителей, да и опыта у 
немцев в этой области боль-
ше, то остановились на фирме 
из Германии Oerlikon. Систему, 
которую Oerlikon создала по 
нашему заказу, можно назвать 
самой современной. Причём, 
и это очень важно, процесс её 
управления для операторов 
будет предельно прост.

Есть у новой системы ещё 
несколько плюсов. Например, 
многоступенчатая фильтрация, 
которая максимально защитит 
вакуумные насосы от веществ, 
образующихся в процессе 
плавления титана, тем самым 
увеличив срок службы и под-
держивая производительность 
насосов на достаточном уровне.

Одним из основных досто-
инств можно назвать скорость 
нагнетания вакуума во вну-
треннем пространстве печи. 
На существующих гарнисаж-
ных печах этот процесс зани-
мает от двух с половиной до 
трёх часов, а на новых произ-
водители обещают ускорить 
вакуумирование в пять, а то и 
в шесть раз. 

Сейчас главный человек на 

площадке строительства участ-
ка – технический специалист 
фирмы Oerlikon Рико Байер, не 
отказавшийся ответить на во-
просы «Новатора».

– Насосы, которые исполь-
зуются в этой системе, очень 
большие, расположены они 
ярусами, транспортируем мы 
их кран-балкой, поэтому при-
ходится работать особенно 
аккуратно.

На монтаж механической 
части вакуумной системы от-
ведено две недели, но работа 
идёт с опережением графика. 
Поэтому, не дожидаясь окон-
чания своей миссии, Рико вы-
звал на ВСМПО своего коллегу 
– эксперта по электрической 
части. Его указания по контрак-
ту субподряда, как и команды 
господина Байера, предстоит 
выполнять монтажникам ниж-
нетагильской фирмы «Восток-
металлургмонтаж». 

– Оборудование технически 
сложное, – делится бригадир 
Андрей Щелухин. – В Новоси-
бирске при изготовлении кон-
струкций самих печей не были 
учтены некоторые моменты, 
нам на месте пришлось многое 
дорабатывать. Да и сейчас при 
монтаже вакуумной системы 
приходится работать со слож-
ным и уникальным оборудовани-
ем. Но все восемь человек, что 
трудятся на участке – профес-
сионалы, поэтому с поставлен-
ными задачами справляемся. 

Эльвира ПриКАзчиКОВА

Вакуумная  начинка  Oerlikon  
Новая  система  для  гарнисажных  печей  ВСМПО  сделана  в  Германии

Виталий Олешкевич и Рико Байер 
обсуждают схему новой вакуумной системы

Для сергея Жукова при сборке насоса важен каждый болт При транспортировке всех составляющих 
системы нужно особое внимание

Многоярусная стойка 
с вакуумными насосами для новых гарнисажекМонтажники распаковывают очередную партию деталей
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Присвоение  классности  мастерам  –  стимул  для  всех  работников  Корпорации

роль  для  талантливых  и  терпеливых

Как можно повышать 
эффективность производ-
ства? Какие качества при-
сущи мастерам своего дела? 
Каков он – главный закон 
мастерства? на эти и дру-
гие вопросы пытались отве-
тить работники Корпорации 
ВСмПО-АВиСмА на девятой 
торжественной церемонии 
чествования мастеров, ко-
торая прошла 14 марта во 
Дворце культуры имени 
Агаркова. 

Вручение нагрудных знаков 
и дипломов лучшим масте-
рам ВСМПО сопровождалось 
разгадыванием головоломок, 
но для награждённых, а это 
154 мастера 1 и 2 класса, они 
оказались проще простого. 
В производственной жизни 
перед этими линейными руко-
водителями задачи стоят зна-

чительно сложнее. О серьёз-
ности роли мастера говорили 
и все директора Корпорации, 
участвовавшие в церемонии. 

Александр Кожуров, ди-
ректор по качеству Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА: 

– Наши успехи зависят от 
работы, конечно, всего коллек-
тива, но немаловажную роль 
играют мастера. Настоящий 
мастер, это, в первую оче-
редь, лидер, во-вторых, это 
наставник, который обучает 
молодёжь, знакомит с произ-
водством, открывает тайны 
качества. В-третьих, это от-
личный специалист. 

игорь Пузаков, замести-
тель директора по науке и тех-
нологии Корпорации ВСМПО-
АВИСМА: 

– Роль мастеров в освоении 
новых видов полуфабрикатов 

огромна. Без знания, опыта, уме-
ния организовать и наладить 
работу на вверенном мастеру 
участке, невозможно было бы 
освоить то количество штам-
повок, плит, которое мы произ-
водим в настоящее время.

Юрий Семичев, директор 
по техническому обеспече-
нию и ремонтам Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА: 

– Металлургия дала челове-
честву стабильное развитие. 
С того момента, как человек 
научился обрабатывать ме-
талл, он шагнул из каменного 
века в будущее, где встретил 
много вопросов и на которые 
он постоянно пытается от-
ветить. Современный человек 
погрузился в глубины океана, 
поднялся в воздух, начал ез-
дить на немыслимых скоро-
стях, покорил космические 

высоты. Но всего этого могло 
бы и не произойти, если бы не 
было таких людей, с помощью 
труда которых строптивая 
титановая губка превраща-
ется в металл. Профессия 
производителя титана – это 
дело смелых, трудолюбивых, 
высокопрофессиональных лю-
дей. Это очень тяжёлая, но по-
чётная профессия. 

Мастера ВСМПО, представ-
ленные на классность, уча-
ствуют в освоении новой про-
дукции для авиастроителей, 
модернизируют ковочные и 
штамповочные молоты, прес-
сы, постоянно совершенству-
ют технологию производства, 
внедряя рационализаторские 
предложения.

Невозможно представить 
решение производственных 
задач без мастера – грамотно-

го организатора работы на от-
дельно взятом участке. 

– Работа мастера на пред-
приятии, – сказал директор 
по управлению персоналом 
Владимир Карагодин, – это 
ещё и творческая работа. – 
Почему? Да потому, что, попав 
в ту или иную нестандартную 
ситуацию, мастер прикла-
дывает все свои знания, все 
свои умения, всю свою ответ-
ственность для того, чтобы 
решить эту нестандартную 
проблему. 

Присвоение классности ма-
стерам – это не только выяв-
ление грамотных и творческих 
руководителей, но и стимул 
для всех остальных работни-
ков Корпорации для самообра-
зования и непосредственного 
профессионального роста. 

марина СемёнОВА
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Плюсы реконструкции помещения 
посетители отмечают уже с порога. 
если раньше работники ВСмПО и 
пенсионеры предприятия упирались 
в стойку регистратора и были вы-
нуждены толпиться в коридоре, сей-
час в помещении появился комфорт-
ный зал ожидания. Проведён ремонт 
в раздевалках, они стали просторны-
ми и светлыми. 

Капитальное переоборудование ка-
бинета флюорографии выполнено в 
соответствии с требованиями органов 
Роспотребнадзора, регламентирующи-
ми безопасность для пациентов и пер-
сонала. 

В обновлённом кабинете установ-
лен цифровой флюорограф санкт-
петербургской компании «Электрон», 
на приобретение которого Корпорация 
в рамках инвестпрограммы направила 
6 миллионов 216 тысяч рублей, более 
полутора миллионов выделено на ре-
монт специализированного помеще-
ния. Врач-рентгенолог Николай Конев 
отмечает широкие возможности обо-
рудования:

– Данный флюорограф выявляет 
более мелкие образования в лёгких, 
что поможет правильно поставить 
точный диагноз при онкологических 
заболеваниях, туберкулёзе на ран-
них стадиях. Возможности цифровой 
техники этим не ограничены. Совре-
менная рентгеновская трубка со-
вершает до 120 снимков в час – это, 
в принципе, очень много. Цифровая 
стойка обрабатывает изображение 
и передаёт его на автоматизирован-
ные места лаборантов, все данные 
заносятся в электронную базу паци-
ентов. Хочу обратить внимание, что 
аппарат оснащён стационарной за-
щитой щитовидной железы и гонад.

Николай Леонидович признался, что 
его как специалиста радует приобрете-
ние флюорографа. Старый уже давно 
выработал свой срок, постоянно требо-
вал ремонта, создавал угрозу лишней 
дозы облучения.

Главный врач медико-санитарной 
части «Тирус» Илья Ошеров акцентиру-
ет внимание на том, что проведённый 
ремонт улучшит условия не только для 

пациентов, но и для медицинского пер-
сонала. 

– Отличительная особенность но-
вого аппарата, приобретённого за 
счёт средств Корпорации, – снижение 
вредного воздействия на организм па-
циента, т.е. доза рентгеновского излу-
чения минимальная. Это первый плюс. 
Второй плюс: мы сможем принять для 
диагностических и профилактических 
исследований большее количество 
заводчан и пенсионеров ВСМПО – до 
140 человек за смену. 

Причём к каждому пациенту будет 
обеспечен индивидуальный подход 
за счёт широкого диапазона аппара-
та. Диафрагма регулируется в соот-
ветствии с физиологией человека: его 
массы, роста. Заданные параметры 
избавят от лишних излучений и необ-
ходимости делать повторные снимки. 
Технологии позволяют увеличить изо-
бражение, усилить контрастность, яр-
кость, перевернуть его, сделать на нём 
отметки врача. Снимки более чёткие, 
резкие, насыщенные – качество выше 
в разы. 

Следует отметить, что внутренняя от-
делка кабинета исследований грудной 
клетки соответствует всем требованиям 
установки современной аппаратуры, и 
даже в мелочах согласована с органами 
Роспотребнадзора. Выполнена ровная 
отливка пола, уложен специальный ан-
тистатический линолеум. Установлено 
широкое окно для работы медицин-
ского персонала, оснащённое защит-
ным стеклом с высоким содержанием 
свинца. Рабочее место лаборанта также 
оборудовано принтером для печати 
снимков и системой голосового опо-
вещения. Программное обеспечение 
нового аппарата обновляется в режиме 
on-line заводом-изготовителем, как во 
всех современных гаджетах. Медицин-
ский персонал уже оценил улучшения и 
модернизацию условий труда. 

Ольга ШАПКинА

Ваше здороВье

излучение  –  минимальное,  
внимание  –  максимальное

«качество снимков выше в разы» – констатирует Николай конев

что  такое  бракераж 
И  с  чеМ  его  едят? 

Этими вопросами задались 
корреспонденты «новатора» и от-
правились на специальную учёбу, 
которую провели представители 
комбината общественного пита-
ния Полевского, обеспечивающего 
питание в ряде школьных столо-
вых Верхней Салды. 

Бракераж сам по себе никто не 
ест, и он никого не ест. Но с едой 
это связано напрямую. Насколько 
внешний вид пищи соответствует 
внутреннему содержанию и можно 
ли её подать к столу – на эти вопро-
сы и отвечают проверяющие во вре-
мя бракеража. 

На специальной учёбе, прошед-
шей в столовой школы № 2, учителем 
выступил руководитель Екатерин-
бургского филиала группы компаний 
«Кейтеринбург» Сергей Поматилов, 
который курирует работу комбината 
общественного питания из Полев-
ского. 

В роли учеников – директора 
школ, медицинские работники обра-
зовательных учреждений, заведую-
щие производством, повара. И пер-
вый экзамен для них – как правильно 
провести бракераж.

Каждое приготовленное блюдо 
должно быть оценено бракеражной 
комиссией по органолептическим 
свойствам (внешний вид, форма, 
цвет, прозрачность) и вкусовым ка-
чествам. В комиссии должно быть не 
менее трёх человек. 

– Один скажет, что вкусно, другой 
скажет: «Невкусно». Третий: «Пересо-
лено!». Необходимо, чтобы было мне-
ние нескольких человек, ведь в случае 
пищевого отравления и какого бы 
то ни было разбирательства, пред-
ставители бракеражной комиссии 
приглашаются для дачи показаний, 
– акцентировал внимание Сергей По-
матилов. – Первое, что делается при 
расследовании – снимается ксероко-
пия страниц бракеражного журнала, 
где должны быть подписи всех членов 
бракеражной комиссии. Если подпи-
сей нет, значит, бракераж не произ-
водился. 

Запах, цвет, вкус, разваривание, 
консистенция оцениваются на «хо-
рошо», «отлично», «неудовлетво-
рительно». Продукция, которая не 
прошла проверку, на детский стол 
подаваться не должна. Если блюдо 
получит невысокую оценку прове-
ряющих, но пригодно к пище, пова-
ра ждёт проверка на квалификацию 
по время будущей аттестации. Впо-
следствии – учёба, но за собствен-
ный счёт. Так заведено в Полевском 
комбинате общественного питания.

Учёба бракеражных комиссий 
– первое мероприятие в числе за-
планированных Управлением об-
разования, школами и Полевским 
комбинатом. В образовательных уч-
реждениях пройдут тематические 
дни, конференции по питанию с при-
влечением родителей, медицинских 
работников и, конечно, поваров. 
Завершающим аккордом станет кон-
курс поварского мастерства среди 
коллективов школьных столовых, по-
бедители которого поедут представ-
лять Верхнюю Салду в Екатеринбург 
на областное соревнование профес-
сионалов в области вкусной и здоро-
вой пищи. 

марина СемёнОВА 

приятного аппетита!

Подрядчики намерены построить 
школу раньше проектного срока. 

Вопрос с определением подрядчика 
по строительству школы № 1 получил 
решение в декабре 2013 года. Екате-
ринбургская компания «Росмашинжи-
ниринг» стала победителем аукциона 
на заключение муниципального кон-
тракта, который был подписан. И заин-
тересованная общественность с любо-
пытством заглядывает на территорию 
школы: что же сделано за три месяца 
2014 года и когда на площадке появится 
строительная техника?

Как пояснил «Новатору» заместитель 
главы администрации Верхнесалдин-
ского городского округа Вадим Ини-
шев, начало года ушло на составление 
и согласование графика работ подряд-
ной организации:

– План работ утверждён курато-
рами строительства – Службой го-
родского хозяйства Верхней Салды и 
генеральным директором компании 
«Росмашинжиниринг» Дмитрием Па-

новым. Согласно графику, будут про-
водиться подготовительные эта-
пы – вырубка деревьев, выставление 
геодезической разметки и ограждения, 
устройство дороги для техники. С пер-
вого апреля подрядчик по плану должен 
приступить к рытью котлована.

В кабинете Вадима Анатольевича, 
распоряжением главы администрации 
назначенного ответственным за стро-
ительный объект, каждую неделю про-
ходят рабочие совещания, на которых 
присутствуют представители генподряд-
чика, кураторы и специалисты цеха № 65 
ВСМПО, выполнявшие проект выноса 
сетей с территории будущей застройки. 
Напомним, что аукцион на вынос сетей 
также в 2013 году выиграла компания 
«Росмашинжиниринг». Однако при вы-
полнении работ оказалось, что проект 
требует доработки. Взаимопонимание 
с проектантами было найдено, и завер-
шить работы по выносу сетей екатерин-
буржцы намерены до июня 2014 года. 

Фёдор Стерхов, директор по стро-

ительству компании «Росмашинжи-
ниринг», приехавший из уральской 
столицы для решения вопросов подго-
товительного этапа, подчеркнул: 

– Для нас школа – объект номер один. 
И мы намерены его сдать не только в 
срок – до 2016 года, но даже с опережени-
ем – уложиться за полтора года. 

Фёдор Валентинович добавил, что 
сегодня первоочередная задача – про-
вести подготовительный этап. Пока 
идёт небольшое отставание от графика, 
но подрядчики «нагонят» время в пери-
од земляных работ. Немного, правда, 
смущают сроки рытья котлована. Че-
рез две недели земля вряд ли оттает, 
но планы строителей на 2014 год напо-
леоновские – сдать два этажа. Так что 
вскоре территорию застройки обнесут 
забором, на котором разместят паспорт 
строительства, рядом появятся вагон-
чики, линии электропередач... Начнётся 
строительство школы.

Ольга ШАПКинА

шКола № 1: большая перемена

Весенние  надежды  на  старт
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14 марта, в преддверии 
профессионального празд-
ника работников жилищно-
коммунального хозяйства, в 
екатеринбурге прошёл кон-
курс «мастер ЖКх-2014». ра-
ботники управляющих и об-
служивающих организаций 
боролись за звание «лучший 
по профессии» среди плотни-
ков, сварщиков и дворников. 
Представители Верхнесал-
динского УЖКх участвовали 
в конкурсе впервые и высту-
пили на нём более чем до-
стойно. 

За звание «Лучший сварщик» 
боролись 18 специалистов из 
разных городов области, за-
служить титул «Лучшего плот-
ника» старались пять человек, 
а за право называться «Лучшим 
дворником» сражались восемь 
представителей городских 
коммунальных служб. А ор-
ганизаторы ставили для себя 
и другие, более глобальные 
задачи, которые обозначил 
в интервью газете «Новатор» 
Владимир Лобанов, начальник 
отдела оперативного контроля 
и реагирования Министерства 
энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства:

– Положительный момент 
проведения подобных конкур-
сов – это привлечение внима-
ния к нашей отрасли. Сейчас, 
к сожалению, коммунальное 
хозяйство больше ругают, 
чем хвалят. А ведь здесь рабо-
тают люди, которые зани-
маются жизнеобеспечением 
населения Свердловской об-
ласти. И делают это на высо-
ком профессиональном уровне, 
что и доказывает сегодняшнее 
мероприятие. А кто хорошо 
работает, должен хорошо от-
дыхать. 

Но отдыхать участникам 
конкурса было некогда, надо 
было готовиться к презента-
ции. Нашему сварщику Алек-
сею Холодову раскачиваться 
и вовсе даже минутки не дали. 
Салдинская делегация из-за 
екатеринбургских пробок 
опоздала к началу конкурса, и 
Алексей, не успев перевести 
дух, сразу из автобуса предстал 
перед жюри. 

Сварщики должны были из-
готовить элемент декоратив-
ной ограды определённого 
размера и тематики для дет-
ского учреждения. Чего только 
не сваяли участники: паук на 
паутине, зонтики и солнышки, 
ягодки и листики. Наш Алексей 
показал своё ажурное произ-
ведение и рассказал о себе на 
фоне видеопрезентации. К сло-
ву, качество подготовленной 
презентации тоже играло роль 
при оценке участников. 

Затем конкурсанты пока-
зали, насколько они теоре-
тически подкованы в своей 
профессии, ответив на экзаме-
национные вопросы, а также 

на вопросы представителей 
конкурсной комиссии. Препо-
даватель Уральского колледжа 
технологий и предпринима-
тельства, главный эксперт по 
выполнению работ в номина-
ции «Сварка» Владимир Сено-
тов долго пытал Алексея: как 
выполнены места креплений 
элементов, сколько времени 
ушло на изготовление, и даже 
засомневался в прочности 
этой кружевной оградки. Но 
Алексей тут же наглядно про-
демонстрировал, что его из-
делие не просто красивое, но 
и очень надёжное, способное 
выдержать вес взрослого муж-
чины. 

Сварщики унесли свои из-
делия за кулисы, где жюри про-
должило их оценивать, а сцена 
попала в полное распоряже-
ние плотников. Участников в 
этой номинации было немно-
го, но это не значит, что сорев-
новательный дух был менее 
жарким. Мастера должны были 
изготовить многофункцио-
нальную стремянку для того же 
детского дома. Творчество они 
проявили не только в плотниц-
ком деле, но и в создании пре-

зентации. Особенно отличился 
плотник из Полевского, кото-
рого поддерживали девушки-
черлидеры.

Салдинский плотник Сергей 
Пашев считает, что его стре-
мянка детскому дому принесёт 
много пользы, ведь с неё – до-
бротной, крепкой, безопасной 
– можно и до потолка достать. 

– Задание было трудное, 
– признался Сергей, – в том 
плане, что стремянку при-
ходилось делать после рабо-
ты. Сейчас у нас в Салде много 
дел: крыши от снега чистим, 
козырьки ремонтируем. Нет 
ни одной свободной минуты. 
Времени на изготовление дали 
мало. Соперники мои уже не 
первый раз в таких конкурсах 
участвуют, видно, что их из-
делия не за день и не за два сде-
ланы. Они на магазин работа-
ют, а не на ЖКХ. 

Сергей работает в аварий-
но-ремонтной службе Верхне-
салдинского УЖКХ 8 лет. За это 
время освоил практически все 
специальности – от плотника и 
слесаря до каменщика и свар-
щика, любую работу может вы-
полнить.

На все руки мастера и наши 
дворники! Работящий парень 
из Верхней Салды Антон Се-
лезнёв получил в свой адрес 
столько аплодисментов, сколь-
ко не каждый артист получает. 
Хотя на сцену до этого Антону 
выходить не приходилось, а 
гитару он брал, чтобы спеть 
только для друзей. Но своим 
выступлением Антон остался 
доволен, немного сетуя лишь 
на то, что времени для подго-
товки было мало и репетиро-
вать приходилось прямо в ЖЭУ, 
где расположен его участок. 

В зоне презентаций выста-
вочного зала «Атриум Палас 
Отеля» Антону и его группе 
поддержки – девушкам-двор-
никам ЖЭУ № 1 – было, где раз-
вернуться. Даже ведущий кон-
курса готов был подплясать и 
подпеть нашим! Одним словом 
– зажгли!

Практическая часть кон-
курса дворников состояла из 
привычного для них занятия 
– собрать мусор, которым слу-
жили бумажные шарики. Что 
и говорить, с этим делом все 
справились на «отлично». Не 
удержавшись, заглядываю че-
рез плечо одного из членов 
жюри в протокол, где напротив 
фамилии Селезнёв стоит «5+». 
Тут же протокол пропадает из 
поля зрения: комиссия удаля-
ется на совещание. 

Конкурс завершён, ждём ре-
зультатов с замиранием серд-
ца... И – ура! По единодушному 
мнению жюри, победителями 
соревнований стали салдин-
цы – Алексей Холодов, слесарь 
аварийно-ремонтной службы 
и дворник из бригады ЖЭУ 
№ 3 Антон Селезнёв. Гордость 
за земляков только возрос-
ла, когда Владимир Лобанов, 
представитель Министерства, 
дал оценку нашим парням:

– Салдинские ребята молод-
цы – и сварщик, и дворник, и его 
группа поддержки. Ваш город 
впервые на нашем конкурсе, но 
сразу вот так громко о себе 
заявил. Надеюсь, в следующем 
году салдинцы будут ещё ак-
тивнее и подтвердят своё 
первое место, победив и в дру-
гих номинациях. 

Победители получили гра-
моты за подписью министра 
энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства и ценные 
призы, а также стали участни-
ками большого праздника, по-
свящённого Дню коммуналь-
ного работника. 

Ещё раз поздравляем Сергея 
Пашева, Алексея Холодова и 
Антона Селезнёва с успешным 
дебютом на конкурсе такого 
высокого уровня и будем на-
деяться, что Алексею или Анто-
ну представится возможность 
участвовать во Всероссийском 
конкурсе. 

Ольга ПриймАКОВА

знай наших!

Победный  дебют
Где  лучший  сварщик?  В  Верхней  Салде!  Где  лучший  дворник?  В  Верхней  Салде!

Алексей Холодов, сергей Пашев, Антон селезнёв достойно 
представили Верхнюю салду на областном конкурсе

Главный эксперт по сварке дотошно оценивал каждое изделие

родИНа 
И  родНИкИ  –
сЛоВа  с  одНИМ 
корНеМ

на этой неделе в екате-
ринбурге во Дворце моло-
дёжи состоялось подведе-
ние итогов и награждение 
победителей в реализа-
ции областного проекта 
«родники» в Свердлов-
ской области в 2013 году. 
Верхнесалдинский город-
ской округ занял первое 
место среди городских 
округов и муниципальных 
районов с численностью 
населения от 40 до 90 ты-
сяч человек. 

Почётным дипломом 
Правительства области на-
граждена и территориаль-
ная администрация посёлка 
Басьяновский за обустрой-
ство колодца «Писанец» в 
поселке Тагильский. Главный 
специалист по экологии ад-
министрации округа Юлия 
Мурина отмечена Благодар-
ственным письмом министра 
природных ресурсов и эко-
логии Свердловской области 
за большой вклад в реали-
зацию областного проекта 
«Родники».

Получая награды от 
председателя Правитель-
ства области Дениса Пас-
лера, глава Верхнесалдин-
ского городского округа 
Константин Ильичёв сказал: 
«Этот проект – малозатрат-
ный, но его трудно пере-
оценить с точки зрения 
экологического и патрио-
тического воспитания. Есть 
двойной эффект. Родина 
и родник – однокоренные 
слова. Оборудуя родники, 
мы прикасаемся к истокам 
родного края». 

Свыше 4 000 колодцев, 
скважин обустроено в Сверд-
ловской области обществен-
ным движением «Родники», 
которое стало народным. В 
нём участвуют взрослые и 
дети, общественные объеди-
нения и органы власти, ор-
ганизации и предприятия на 
всей территории Свердлов-
ской области. 

«За 13 лет работы дви-
жения обустроено свыше 
четырёх тысяч родников, 
колодцев и скважин. Каче-
ственной питьевой водой 
обеспечено более 500 тысяч 
уральцев. Это огромная, се-
рьёзная и очень нужная ра-
бота. Самое важное, что эта 
работа по силам каждому 
– нужно всего лишь жела-
ние», – сказал во время це-
ремонии награждения Де-
нис Паслер. – Спасибо всем 
участникам «Родников» за 
эту большую работу, за лю-
бовь к Свердловской обла-
сти. В год 80-летия нашего 
региона вы показываете, как 
каждый житель, даже ребё-
нок, может любить родной 
край. Как много может для 
него сделать».
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аВиаметаллургичесКому техниКуму – 70 лет аКтуально

4 апреля Верхнесалдин-
ский авиаметаллургический 
техникум отметит 70-лет-
ний юбилей. В честь этого 
памятного события была 
организована научно-прак-
тическая конференция под 
названием «листая истории 
страницы». В мероприятии 
приняли участие студенты 
и педагоги Верхнесалдин-
ского авиаметаллургиче-
ского техникума. В жюри 
конференции вошли быв-
ший директор техникума 
Сергей маслов, нынешний 
директор наталья ракитина, 
историк Виктор медведев, 
представители Корпорации 
– начальник отдела моло-
дёжной политики татьяна 
Утянская и сотрудник му-
зейно-выставочного центра 
Гульнара Караваева.

Красной нитью для всех вы-
ступлений участников стала 
историческая тема. Но глубже 
всего её раскрыл первый до-
кладчик – второкурсник Иван 
Тарасов. Сейчас уже можно с 
полной уверенностью сказать 
– победитель. Ивану удалось 
легко и непринуждённо рас-
сказать обо всех исторических 
вехах авиаметаллургическо-
го, обо всех его директорах. 
Особое внимание он уделил 
стоявшей у истоков создания 
среднего профессионального 
образования в Верхней Салде 
Валентине Николаевне Верни-
ковской. Именно этой умной, 
энергичной женщине удалось 
провернуть громадную работу, 
в том числе, набрать штат пре-
подавателей, подготовить зда-
ние, оборудовать кабинеты, на-
конец, принять первый набор 
студентов-вечерников (82 че-
ловека по специальности «Об-
работка металлов давлением») 
в стены техникума, который на 
тот момент располагался в зда-
нии Пушкинской школы. Было 
это в 1944 году.

Выпускники Верхнесалдин-
ского техникума разлетались 
по всей стране, пополняя штат 
предприятий авиационной 
промышленности. На сегод-

няшний день число выпуск-
ников перевалило за 15 тысяч 
человек. Со временем техни-
кум справил новоселье. Новое 
здание строилось три года: с 
1971-го по 1974-й. 

Есть в авиаметаллургиче-
ском техникуме и свои герои. 
В 1985 году выпускник Эдуард 
Чекмарёв проходил службу в 
Афганистане. За проявленное 
мужество, отвагу и самоотвер-
женность посмертно награж-
дён орденом Красной Звезды... 
Денис Бортнов окончил тех-
никум в 1999 году. Сразу был 
призван в армию и направлен 
в Чечню. 10 марта 2000 года в 
бою за село Комсомольское 
геройски погиб, закрывая тело 
раненого товарища...

В заключение Иван Тара-
сов отметил: «История должна 
оставаться в памяти каждого 
из нас – это связь с нашими 
предками, современниками, 
потомками».

Стройотрядовец Станислав 
Зимин, студент-третьекурсник 
по специальности «Технология 
машиностроения», представил 
публике работу, созданную по 
результатам первой целины 
стройотряда «Титан». В ней он 
отметил, что трудовое лето для 
целинников 2004 года было в 
два раза длиннее – 2 месяца, – 
чем для нынешних стройотря-
довцев.  

Кстати, через месяц строй-
отряд «Титан» отметит юбилей 
– 10-летие. За это время через 
стройотряд прошло без мало-
го семьдесят ребят. Именно 
здесь они состоялись как лич-
ности, обрели навыки самосто-
ятельной жизни, поняли, что 
такое товарищество и взаимо-
помощь, получили моральное 
и физическое развитие души 
и тела, научились помогать не 
только друзьям, но и вспом-
нили традиции тимуровцев 
прошлых лет – участвовали 
в субботниках, помогали на 
строительстве храма Иоанна 
Богослова. В общем, воспиты-
вались в духе творческого кол-
лективизма и уважительного 
отношения к труду. Стройотряд 

«Титан» на «отлично» справля-
ется с задачей растить настоя-
щих патриотов Родины, города, 
техникума.

О становлении библиотеки 
авиаметаллургического тех-
никума собравшимся расска-
зала её руководитель Татьяна 
Михайловна Декун. Своим 
созданием храм мыслей и зна-
ний обязан Ираиде Юльевне 
Симаковской, приехавшей в 
Салду вместе с мужем во время 
эвакуации завода из Сетуни. 
Она посвятила библиотечному 
делу сорок лет жизни, занима-
лась комплектованием перво-
го библиотечного фонда, вела 
драматический кружок. Благо-
даря Ираиде Юльевне, библио-
тека стала центром культурной 
и общественной жизни Верх-
ней Салды.

В авиаметаллургическом 
техникуме учились не просто 
жители Верхней Салды, но и 
многочисленные трудовые ди-
настии. О семейной династии 
Медведевых-Лужиных за свое-
го студента Руслана Медведева 
рассказала его преподаватель 
Надежда Владимировна Яч-
менёва. К сожалению, Руслан 
не смог по семейным обстоя-
тельствам принять участие в 
конференции. Но его доклад от 
этого не потерял своей значи-
мости.  

Родословная Медведе-
вых-Лужиных начинается с 
1770 года. Предки Руслана 
участвовали в пугачёвском 
восстании. Дедушка Владимир 
Валерьянович Лужин работал 
в цехе № 31, в 1957 году уча-
ствовал в выплавке первого 
титанового слитка. На ВСМПО 
работали бабушка Руслана, его 
мама, дядя. Общий стаж рабо-
ты семьи на ВСМПО – 99 лет.

Наконец, последний участ-
ник конференции – Валентина 
Германовна Соловьёва, препо-
даватель техникума. Её проект 
– династия Терентьевых, пят-
надцать членов которой (в их 
числе была и она сама), начи-
ная с 1963 года и по настоящее 
время, учились в авиаметал-
лургическом. По словам Ва-

лентины Германовны, лучшие 
инженеры завода направля-
лись, помимо своей основной 
деятельности, преподавать в 
техникум. 

Эта же судьба постигла и её 
саму. Стаж работы на ВСМПО 
Валентины Соловьёвой со-
ставляет 36 лет: научно-тех-
нический центр, цехи № 21 и 
№ 14. При этом десять лет она 
параллельно преподавала в 
техникуме предмет «обору-
дование заводов цветной ме-
таллургии». В 2002 году, после 
выхода на пенсию, Валентину 
Германовну вновь пригласили 
преподавать, но уже на полную 
ставку. Теперь её педагогиче-
ским коньком стали такие дис-
циплины как «термообработка 
металлов и сплавов», материа-
ловедение, «теория обработки 
металлов давлением» (ОМД), 
«технологические процессы 
ОМД».

Все доклады, посвящённые 
историческому наследию тех-
никума, были интересны и по-
знавательны. Первое место по 
итогам работы конференции 
было безоговорочно присуж-
дено Ивану Тарасову. Второе 
место жюри поделило между 
Станиславом Зиминым и Русла-
ном Медведевым. Остальным 
участникам конференции, а 
также научным руководителям 
докладчиков вручены Почёт-
ные грамоты. 

Если кто-то из верхнесал-
динцев захочет поподробнее 
узнать об истории Верхнесал-
динского авиаметаллургиче-
ского техникума, теперь сде-
лать это будет достаточно 
просто – 4 апреля в стенах учеб-
ного заведения открывается 
музей. И если у вас, уважаемые 
верхнесалдинцы и гости горо-
да, есть чем поделиться – будь 
то личные воспоминания или 
воспоминания ваших родных, 
памятные сувениры, иные экс-
понаты – Надежда Николаев-
на Белькова, создатель музея, 
всегда рада видеть вас у себя в 
гостях.

елена СКУрихинА

есть  повод  открыть  музей
Новая  экспозиция  начнёт  работу  4  апреля

дВа  –  В  одНоМ
Группа по объедине-

нию двух салдинских тех-
никумов пришла к кон-
сенсусу.

Прошло полтора месяца 
с тех пор, как началась про-
цедура слияния двух обра-
зовательных учреждений 
Верхней Салды – авиаметал-
лургического и многопро-
фильного техникумов. За это 
время проведено три со-
вещания, созданы рабочие 
группы по решению различ-
ных вопросов.

Если на первом сове-
щании к единому мнению 
прийти было практически 
невозможно – настолько по-
лярные точки зрения были 
у руководителей образова-
тельных учреждений, то вто-
рое и третье прошли более 
продуктивно. В частности, 
было предложено около де-
сятка моделей будущего уч-
реждения. 

В настоящее время за ос-
нову взята модель профес-
сиональной образователь-
ной организации, в которой 
прописаны восемь направ-
лений деятельности: 

– ресурсный центр раз-
вития программ профес-
сиональной ориентации 
молодёжи, содействие тру-
доустройству, предпрофиль-
ного и профильного обуче-
ния; 

– программы среднего 
профессионального образо-
вания; 

– программы подготовки 
квалифицированных рабо-
чих и служащих; 

– программы переподго-
товки рабочих и служащих; 

– программы повышения 
квалификации рабочих и 
служащих; 

– программы дополни-
тельного образования; 

– основные и дополни-
тельные общеобразователь-
ные программы: образова-
ние детей и взрослых; 

– профильные классы.
У вновь создаваемого 

учебного заведения пока нет 
названия. Рабочие группы 
двух техникумов прописыва-
ют регламенты каждой сфе-
ры деятельности. Обобщён-
ный проект будет направлен 
главе Горнозаводского окру-
га, директору по управле-
нию персоналом Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА, главе 
Верхнесалдинского город-
ского округа, председателю 
Совета директоров средних 
профессиональных учебных 
заведений Свердловской об-
ласти для получения отзывов 
о нём. 

Затем состоится обще-
ственная презентация про-
екта с участием представи-
телей Министерства общего 
и профессионального обра-
зования Свердловской обла-
сти, которая запланирована 
на середину апреля нынеш-
него года.

елена СКУрихинА
Участники научно-практической конференции (слева направо): Иван Тарасов, станислав Зимин, Татьяна Декун
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– Мам, я гулять, – в дверной проём 
высунулась голова Паши и тут же кив-
нула тёте, сидевшей за столом с мамой, 
– Здрасьте. 

– Только недолго, – пристрожила 
Вера сына и, размешивая сахар в чае, 
вернулась к разговору с подружкой.

– Это Пашка у тебя такой уже вырос?! 
С ума сойти, жених какой. Красавчик. 
Вот гроза девчонок, наверно. Он в ка-
ком классе?

Вера расплылась в довольной 
улыбке.

– Девятый заканчиваем. Скоро экза-
мены. Все силы на учёбу бросили, нам 
не до девочек. 

Она так и не избавилась от привычки 
говорить о сыне «мы». Хоть и было пар-
ню уже 15 лет, слишком свежи в памяти 
моменты «мы улыбаемся», «мы сидим», 
«мы заболели», «мы пошли»...

– Ой, и не говори. Время летит – не 
успеваешь календари менять. Гляди, 
скоро уж школу закончит, а там и женит-
ся. Внуки пойдут. Хорошо, у тебя парень, 
всё поспокойнее. За девочками сейчас – 
глаз да глаз. Вспомни, мы в их возрасте 
не такие были.

Вера согласилась с подругой. И как 
бы ни была ей приятна тема разговора 
про любимого сына Павла – единствен-
ного и неповторимого, самого лучше-
го и глубоко обожаемого – пришлось 
переключиться на воспоминания и 
сплетни. 

Слова подруги «гроза девчонок» 
Вера вспомнила через некоторое 
время. 

– Пашенька, иди ужинать, сынок, – 
приглашение мамы улетело в пустоту. 
Через третье напоминание, обеспоко-
енная остывающим пловом, она откры-
ла дверь в его комнату. Сын уже стоял 
при параде.

– Мам, я гулять. 
– А ужинать? А уроки? 
– Приду и сделаю. Есть не хочу. Мам, 

дай мне 100 рублей.
Пока Вера искала в сумке кошелёк, 

Паша уже оделся, взял сотню и почти 
выбежал из квартиры. Наверное, через 
полчаса в дверь позвонили:

– Тётя Вера, а Паша дома? – на пороге 
стоял одноклассник и друг сына. 

– Нет, Артём. Он гулять ушёл. Я дума-
ла, что вы вместе. 

– А, он, наверное, с Дашей, – ляпнул 
парень и побежал вниз по лестнице. 

Когда Паша пришёл домой, его ждал 
серьёзный разговор с мамой. Она начала 
издалека, с вопросов «Как погулял?», «Где 
ты был?», «С кем?». Но всё-таки решилась:

– Сынок, а кто такая Даша?
– Уже никто, – отмахнулся Паша, до-

едая плов. – Мы расстались. 
Вера не знала, что и говорить. 
– Как расстались? Я даже не знала, 

что вы дружили. Это с ней ты гулял в 
последнее время? А почему не делишь-
ся? Мы с папой должны знать, с кем ты 
дружишь. 

– Мама, это моя личная жизнь. Но 
если тебе так интересно, мою де-
вушку зовут Алёна. Я сегодня с ней 
познакомился. 

Мама, конечно, не согласилась с тем, 
что у 15-летнего сына может быть какая-
то личная жизнь, и что рано ему ещё 
с девочками гулять, но он лишь мило 
улыбался. Вера решила призвать на по-
мощь тяжёлую артиллерию – мужа. Он 
не проникся:

– Да ладно тебе, пусть гуляет, с кем 
хочет. Лишь бы учился хорошо. 

...Наконец Вера увидела девушку 
Паши. Она случайно застала их, когда 
они выходили из подъезда. Видимо, 
пока родителей не было дома, Паша 
пригласил её. Первый вопрос, когда 
сын вернулся с прогулки домой, конеч-
но, был по поводу девушки:

– Алёна симпатичная.
– Это Таня. С Алёной мы расстались. 
– Паша, ты что-то разошёлся. Нельзя 

так девушек менять. 
– Нормально. Они сами клеятся. 
– Как раз это я понимаю. Ты – маль-

чик симпатичный и очень хороший. Но 
надо быть разборчивее в отношениях. 
– Вера, конечно, была уверена, что сын 
сейчас согласится с ней и обязательно 
послушается. А как иначе, ведь сынок 
улыбался ей улыбкой святого.

– Павлик, а в каком классе учится 
Таня?

– Ни в каком. Она уже в институте, – 
и, не дав матери слова, вежливо попро-
сил: – Мам, дай денег, Тане на 8 Марта. 

Вера молча подала сыну деньги. 
Хоть известие о том, что его девуш-
ка намного старше, её шокировало, 
она не хотела огорчать Пашу отка-
зом. А с мужем поделилась своими 
переживаниями:

– Надо с ней поговорить. Я хочу знать, 
что ей нужно от нашего мальчика. 

– Да, мне тоже это не нравится. Зав-
тра поговорю с Павлом. А ты чтоб денег 
больше не давала. 

– Я не о деньгах беспокоюсь. Он же 
маленький ещё совсем, ему учиться 
надо. А она ему мозги пудрит, от заня-
тий отвлекает. 

– А я – о деньгах. Сейчас девки такие 
пошли – им только подарки подавай. 
Павел! Иди-ка сюда!

– Пап! Я гулять пошёл.
– Плохо слышал? – Аркадий редко 

бывал таким категоричным. Но если он 
был в таком настроении, то даже Пав-
лик старался на рожон не лезть. – Мама 
мне сказала, что ты сегодня выпросил 
денег. Для чего они тебе? 

– Тане на подарок к 8 Марта, – Паш-
ка виноватыми глазками посмотрел на 
отца. 

– Что ты хочешь ей подарить?
– Она попросила... – отец не дал сыну 

договорить.
– Ах, это она попросила! А она в 

курсе, что ты ещё не зарабатываешь? 
Давай договоримся так: на твоих де-
вочек мы с мамой тебе денег давать 
не собираемся. Шиковать тебе пока 
рано. Или ты хочешь вместо учёбы 
вагоны разгружать, чтоб заработать 
на подарочки твоим подружкам? Мы 
с мамой хотим, чтобы ты хорошо сдал 
экзамены и поступил в 10 класс. А там 
– готовился в юридический. В общем 
так, сынок, чтобы больше вопросов 
не было, мы с мамой тебе каждую не-
делю будем давать 300 рублей. Трать, 
куда хочешь. Хочешь – копи, хочешь – 
иди с девушкой в кино. Но предупре-
ди свою барышню, что её капризы мы 

исполнять не собираемся. Пусть не 
наглеет. 

Паша лишь одобрительно кивал. А 
Вера настороженно следила за его ре-
акцией: лишь бы мальчик не обиделся. 
Вдруг ещё подумает, что родители для 
него пожалели. Вроде бы Павлик понял. 
Но думы из головы всё равно не выхо-
дили и заставляли голову болеть... 

Повод для настоящей головной боли 
наступил чуть позже. Звонок классного 
руководителя Паши встревожил Веру 
не на шутку:

– Вера Анатольевна, Паша заболел? 
У нас консультации начались, а он не 
ходит. 

Ни о каком недомогании Паша не го-
ворил. Он каждый день исправно ухо-
дил в школу. Вера, соврав классной (ну, 
не портить же репутацию сыну), под-
твердила, что он действительно болен, 
пообещала отправить его в школу, как 
только он поправится. До вечера она 
места себе не находила. И, как только 
переступила порог квартиры, позвала 
сына:

– Паша! Ты дома? Как ты себя 
чувствуешь?

Сын вышел из своей комнаты, явно 
уже готовый к прогулке:

– Мам, ты чего? Всё в порядке. 
– Ты почему в школу не ходишь? 
Павлик потупил взор. 
– У меня дела, – чуть слышно сказал 

он.
– Какие дела? Ты что вытворяешь? – 

Вера чувствовала, как крик заставляет 
её голосовые связки напрягаться. Она 
редко, очень редко позволяла себе 
кричать, да ещё на сыночка. Поэтому 
изо всех пыталась сдерживаться. 

– Я с Таней в консультацию ходил.
– Зачем ты меня обманываешь? Мне 

сказали, что ты ни на какие консульта-
ции не ходишь! 

Паша молча смотрел на мать. Он 
ждал, когда до неё, наконец, дойдёт. Она 
раздражённо кидала на полку шапку, 
платок, дёргала замок на сапогах. И вот 
подняла на сына глаза и тихо спросила:

– Зачем ты с ней ходил в 
консультацию? 

Паша не ответил. Он смотрел на неё 
точно так же, как 10 лет назад, когда из-
рисовал фломастером новенькие обои 
в гостиной. 

– Павлик, это то, о чём я думаю? Таня 
беременна? – Павлик кивнул. – От тебя? 
– Павлик кивнул. – Кошмар! Ты хоть 
понимаешь, что это значит?! – Павлик 
кивнул. – Ты куда собрался? Нам надо 
поговорить!

Но разговаривать с ним сейчас было 
бесполезно. Паша, улыбаясь улыбкой 
ангела, завязал шнурки на кроссовках и 
вышел из квартиры. Вера решила обру-
шить все свои эмоции на мужа. 

– Ты не представляешь, что про-
изошло! Мы беременны! Что делать?! 
Мальчику 15 лет! Ему экзамены сда-
вать надо, а он анализы с этой... ходит 
сдаёт! 

– Успокойся, не блажи. Во-первых, 
беременны не мы. Во-вторых, мы парня 
не отдадим! Я им покажу, как мальчиков 
соблазнять! Я, я не знаю, что сделаю!

Вера плакала и капала капли в стакан. 
Репутация её сыночка, её Павлика, ка-
тилась под откос. И она не знала, что ей 
делать...

Продолжение следует
Ольга АнДрееВА

50 историй из жизни

Гроза  девчонок
История  сорок  третья
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Обмен недвижимОсти • Дом, Н. Салда, Мира (на бере-
гу пруда), газифицир., 36 м2, 6 сот., 
гараж, хлев, крытый двор, на фун-
даменте, земля хорошо удобрена, 
скважины нет. Тел. 9049824250

• Дом, Н. Салда, 8 Марта, 100, 
нежилой, уч. 14 сот., приватизир. 
Тел. 2-11-04

• Дом, Красноармейская, жи-
лой, газ рядом, летн. водопровод, 
10 сот., или обмен на малосемейку. 
Тел. 9506407253

• Дом, Н. Салда, новый, жи-
лой, 100 м2, 2 комн., столовая, с/у, 
котельн., вода, отоплен., внутрен. 
отделка, земля в собствен., ман-
сарда, гараж. Тел. 9506503521

• Коттедж (старозаводской) – 
две квартиры (один собственник), 
возможна продажа по отдельно-
сти, 9 сот. земли, 2 теплицы, баня, 
2 гаража, газ, вода, канализац. Тел. 
9028788892

• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449

• Гараж, р-н стол. «Восточная», 
кирпичн., 40 м2, хор. погреб. Тел.: 
9251454280, Любовь; 9222936382, 
Николай

• Гараж, 50 м2, высота по-
толка 3,6 м, с/я, электриче-
ство, документы готовы. Тел. 
9049822966

• Земельный участок, Красно-
армейская, 104, с домом, 40 м2 (ре-
монт, снос). Тел. 9852684366

• Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914

• Земельный участок, Ур. До-
бровольцев, 63, 17, 5 сот., гараж, 
скважина, погреб, газ, фруктовый 
сад. Тел.: 9120532146, 9292207810

• Земельный участок, Н. Сал-
да, Подбельского, 123, 16 сот., 
скваж., 2-эт. кирпичн. дом (вто-
рой эт. после пожара), 300 т. руб., 
возможен обмен на авто. Тел.: 
9030808228, 9655000102

• Земельный участок, Ниж-
нетагильск. Кордон, 12 сот., лет-
ний домик, хоз. постройки. Тел.: 
9041696349, 8(3435)336748

• Участок в к/с № 13, кирпичн. 
дом, беседка 6 х 5 с кирпичн. ман-
галом, баня, теплица из поликарб., 
стоянка на 2 а/м. Тел. 9536093509

• Участок в к/с «Строитель-1», 
кирпичн. домик, теплица под сте-
клом, ухоженный. Тел. 9028783136

• Участок в к/с № 15, 10 сот., 
2-эт. недостроенный дом, тепли-
ца поликарбонат, 200 т. руб. Тел. 
9028774627

• Погреб за маг. «Мебельный», 
45 т. руб., торг. Тел. 9501961761

• DAEWOO Nexia, 11 г., свет-
ло-бежевый, 15 т. км, 230 т. руб., 
торг. Тел. 9089187506

• DAEWOO Nexia, 01 г., «серый 
металлик», кондиц., ГУР, сигнал. с 
а/з, магнит. CD, 110 т. км, 90 т. руб. 
Тел. 9292198311

• LIFAN Solano, 11 г., 1 хоз. Тел. 
9222125851

• RENAULT Logan, 07 г., 46 т. км. 
Тел.: 2-03-55, 9043882435

• RENAULT Clio-3, 07 г., се-
ребристый, V 1.4 L, 98 л/с, к-т 
рез. зима-лето. Тел.: 9049814098, 
9827027866

• HYUNDAI Accent, 08 г., 4 
ЭСП, сигнал., магнит., чехлы, к-т 
летн. рез. на дисках, 43 т. км. Тел. 
9222223033

• ВАЗ-2104, 97 г., сост. хор. Тел. 
9501986043

• ВАЗ-2110, 03 г., чёрный, сост. 
отличн. Тел. 9655445808

• ВАЗ-2112, 04 г., серебристый, 
177 т. км, сост. хор., 110 т. руб., торг. 
Тел. 9506401591

• Срочно! ВАЗ-21099, 98 г., 
тёмно-зелёный, 40 т. руб., торг. Тел. 
9041681238

• ВАЗ-21099i, 02 г., сост. рабо-
чее. Тел. 9221358984

• ВАЗ-21101, 06 г., бежевый, 

V 1.6 L, европанель, 8-клап., 96 т. 
км, летн. рез., 155 т. руб., торг. Тел. 
9220203767

• ВАЗ-21103, 02 г., жёлто-зелё-
ный, 16-клап. двигат., 115 т. руб., 
торг при осм. Тел. 9090270139

• ВАЗ-21140, 06 г., светло-зе-
лёный, МР-3, борт. комп., подогр. 
передн. сиден., сост. хор. Тел.: 
9086343397, 9089203442

• ЛАДА «Приора», 08 г., «ночи 
Сочи» (серо-зелёный), хэтчбек. 
Тел. 9089126439

• ЛАДА «Приора», 10 г., синий, 
универсал, 20 т. км, рез. зима-лето. 
Тел. 9090277099

• ЛАДА «Приора», 12 г., белый, 
универсал, 1 хоз., 30 т. км, обслу-
жив. по гарантии, сост. отличн. 
Тел.: 9089125219, 9623141321, 
9028737722

• ВАЗ-21213 «Нива», 2000 г., 
торг. Тел. 9502035136

• УАЗ «Патриот», 10 г., макси-
мальн. комплектац., 36 т. км. Тел. 
9049873653

• УАЗ бортовой, 03 г., большая 
кабина. Тел. 9530438362

• УАЗ-39099 «Фермер», 04 г., 
45 т. км, лебёдка, багажник. Тел. 
9126347992

• Мокик «Хонда», «серебри-
стый металлик», V 49 см3, 11 т. 500 
руб., торг. Тел.: 6-16-16, 9676382913 

• Дрова берёзовые, смешан-
ные. Доставка, разгрузка бесплат-
но. Тел.: 5-22-86, 9527424804

• Дрова с доставкой. Тел. 
9086377268

• Дрова колотые, берёзо-
вые. Доставка. Тел.: 9126046662, 
9089155729

• Дрова в любом виде, с до-
ставкой. Тел. 9630341739

• Дрова берёзовые, колотые, 
чурками. Доставка а/м УАЗ и Урал. 
Доска дюймовая, сухая, необрез-
ная, 3 куб. м. Тел. 9099273856

• Дрова колотые. Доставка а/м 
ГАЗель. Тел. 9617774531

• Доска, брус. Тел.: 4-77-39, 
9043898147

• Доска на заказ (150 х 50, 100 х 
50) дюймовка, возможно брус. Тел.: 
9089252867, 9041781920

• Древесные отходы I и II со-
рта. Тел. 9122648560

• Щебень, отсев, песок, шлак, 
опил, глина. Доставка а/м ЗИЛ, 6 т. 
Тел. 2-32-12, 9089010357

• Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Навоз: коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель и 
Урал. Тел.: 9527336717, 9089247787

• Профнастил на забор, 
оцинк., толщ. 0,5, 200 х 120 мм, 
от 340 руб./лист, или от 150 руб. 
м2, (есть 6 м). Арматура. Ке-
рамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666

• Ворота гаражные без калит-
ки, 240 х 220, обшиты, 30 т. руб., 
торг. Тел. 9024412426

• Ёмкости под канализацию 
от 5 до 30 куб. м., ворота гаражные 
3 х 3, с калиткой. Тел. 9043865092

• Ёмкости д/воды, 100 л, оцин-
кован., квадратн. Тел. 9041620453

• Диски для а/м литые R 16, 
5 х 110, 3 к-та, диски штамп. R 16, 
5 х 110, 2 шт., есть резина. Тел. 
9292198016

• Готовый бизнес. Магазин 
детской одежды. Помещение в 
аренде. Товарный запас, обо-
рудование. Тел. 9506353660

• Кровать 2-спальная, 1,6 х 
2,0, пр-во Россия, немного б/у, 
сост. отл., 12 т. 500 руб., торг. Тел. 
9221924576

• Диван, натур. кожа, цв. 
светло-бежевый, пр-во Италия, 
новый, 90 т. руб. (в магазине 
150 т. руб.). Тел. 9676382909, до 
21.00

• Стол бильярдный, 8 футов 
(2,2 х 1,1), плита ЛДСП, 35 т. руб. 
Тел. 9122202479

• Лодка Yamaran A 300 и дви-
гатель Mercury 5, сост. отл. Тел. 
9126347992

• Плита газовая «Индезит», 
4-конфорочн., б/у, сост. хор., 3 т. 
500 руб. Тел. 9122202479

• Машина стиральная «Урал», 
б/у, 500 руб. Тел. 9022674301

• Телевизор, диаг. 68 см, сост. 
хор., недорого. Тел. 9506407253

• Картина «Три охотника», ста-
ринная, р-р 1 м х 1 м 300 см, в ста-
ринном багете. Тел. 9501963953

• Срочно! Коляска-трость, цв. 
«мокрый асфальт», с бирюзовым, 2 
т. руб., торг. Тел. 9041681238

• Коляска детск. Adamex Royal, 
б/у, надув. колёса, цв. фиолет., 5 т. 
руб. Тел.: 9086394373, 5-66-86

• Корм для собак Purina Darling, 
4 упаковки по 10 кг, 500 руб./уп. 
Оптом по 400 руб. Тел. 9630486786

• Молоко свежее, с доставкой. 
Тел. 9678594543, после 18.00

• Картофель, 160 руб./ведро. 
Тел. 9502019690

• Картофель погребной, на 
еду, 30 руб./кг. Тел. 9506385303

• Индюшата, инкубационное 
яйцо индеек, цыплята породы бра-
ма, подрощенные. Тел. 9041776701

• Поросята, 5 мес., 2 мес. Тел. 
9536063015

• Козлик, 1,5 месяца. Тел. 
9506359551

• Поросята породы вьет-
намские вислобрюхие. Тел. 
9041620453

• Щенки, лабрадор-ретривер, 
цв. палевый, от элитных родите-
лей, родились 14.02.14 г., привив-
ки, клеймо, д-ты, 3 девочки и 3 
мальчика. Тел. 9126635601

• Щенок породы кеесхонд, 
кобель, 8 мес., 15 т. руб. Тел. 
9002077120

• Отдам умного крупного ко-
та-мышелова в хорошие руки. Тел. 
9068090093

• Куплю дом в р-не магазина 
№ 8. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Ремонт компьютеров. 
Быстро, качественно, недоро-
го. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и программ. 
Удаление вирусов и sms-банне-
ров. Настройка Интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьютеров и 
модернизация старых. Доверяйте 
специалистам. Быстро, качествен-
но, недорого. Тел. 9221040655

• Восстановление работы 
вашего ПК. Установка Windows, 
программ, драйверов, антивиру-
сов. Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Мелкий ремонт. Быстро. 
Недорого. Тел. 9505462874

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Акриловое покрытие ванн. 
100 % качество. Импортные ма-
териалы. Приспособлено к темпе-
ратуре воды. Одобрено Минздра-
вом. Тел. 9826645046, с 10.00 до 
20.00

• Сантехнические работы. 
Занимаемся решением всего 
комплекса сантехнических про-
блем. Качество, гарантия. Тел. 
9655000102

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать 
мебель? Сделать ремонт в 
квартире? Звоните! Быстро и 
качественно установим сме-
ситель, повесим люстру, уло-
жим ламинат, обои и др. Тел. 
9090277112, Алексей

• Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Тел.: 9521406754, 5-19-45

• Капельницы на дому. Тел. 
9221317462

• Свадьбы. Юбилеи. Тор-
жества. От агентства «Золотая 
рыбка». Живой вокал – в пода-
рок, оформление зала, услуги 
диджея. Фото- и видеосъёмка. 
Тел. 9501927939

• Компания «Ваш праздник». 
Организация и проведение любо-
го торжества, оформление залов, 
авто. Артисты различных жанров: 
шоу-пародии, эротическое шоу, 
танец живота, шоу барабанов. Тел.: 
9527402481, 9221104949

• Поездки на микроавтобусе 
Toyota, 6 пассажирских мест. Тел. 
9089186880

• Все виды сантехнических 
работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды строительных ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Строительство домов, кот-
теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми стро-
ительными материалами. По-
толки, обои, ламинат. Опыт ра-
боты 16 лет. Работают русские. 
Тел. 9022563120

• Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

• Составление смет, расчёт 
материалов, закупка строи-
тельных материалов с клиен-
том. Евроремонт. Переплани-
ровка, сантехника, кафель, 
ламинат. Рассрочка, скидки. 
Русские. Тел. 9022563120

• Строительство и ремонт. 
Тел. 9089119613

• Каркасный дом. Быстро-
возводимые здания: дача, 
садовый домик, магазин, па-
вильон, пристрой. Договор, 
гарантия. Тел.: 9089119613, 
9126145013

• Выполним отделочные ра-
боты. Ламинат, обои, шпаклёвка, 
плитка, замена дверей, окон, на-
тяжные потолки, ремонт крыш. 
Тел.: 9090062447, 9623107889

• Бригада строителей выпол-
нит: строительство коттеджей, до-
мов, внутреннюю отделку квартир 
«под ключ», сварочные работы. 
Качественно, цены доступные. Тел. 
9615738702, Эдуард

• Бригада из двух человек вы-
полнит любой ремонт квартир. 
Фигурные потолки, плитка, лами-
нат, линолеум, панели, обои, ре-
монт ванны и т.д. Тел.: 9630463727, 
9002059560, 9527444438

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692

• ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9221625514, р. 
4-777-4

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, от 200 руб., Груз-
чики за доп. плату. Тел. 9126525359

• ГАЗель-Фермер, грузчики. 
Тел. 9043897572

• 3-комн. кв., 3 эт., 63,2 м2, с/б, 
с/п, счётчики воды, на 2-комн. кв. в 
квартале «Е». Тел. 9506477370

• 3-комн. кв., Крупской, 30, на 
две малосемейки. Тел. 9089289860

• 3-комн. кв., Энгельса, 61, на 
две 2-комн. кв. в домах № 41, 43, 
45. Тел. 9089289860

• Дом, в черте города, жи-
лой, благоустроенный, на 2-комн. 
кв., 4 и 5 эт. не предлагать. Тел. 
9502086906

• Комната, общ. № 7, 1 эт., с/п, 
сейф-дверь, 18 м2, хор. соседи, 530 
т. руб. Тел. 9536061679, Мария

• Комната, общ. № 4, 18 м2, 1 эт., 
подвед. вода и канализац., окно 
высоко, оч. тёплая, ремонт, сейф-
дверь, домофон, Интернет, 700 т. 
руб. Тел.: 9043803593, 9530455545

• Комната, общ. № 2, 3 эт., 15,6 
м2. Тел. 9058060430

• 1-комн. кв., К. Либкнехта, 5, 3 
эт., кирпичн. дом. Тел. 9086316361

• 2-комн. кв. с отличным 
ремонтом, центр гор., полно-
стью укомплектованная ита-
льянской мебелью (спальная, 
гостиная, кухня, прихожая) и 
бытов. техникой (телевизоры, 
стир. машина, посудомоечная 
машина, холодильник, конди-
ционер), с полным набором 
импортной сантехники. Заез-
жай и живи! Тел. 9676382909, 
до 20.00 

• 2-комн. кв., Сабурова, 7, 5 эт., 
45 м2, комн. раздельно, оч. тёплая. 
Тел. 9041652088

• 2-комн. кв., в центре. Тел. 
9222200903

• 2-комн. кв., Энгельса, 81/2, 1 
эт., без ремонта. Тел.: 9634416631, 
9638532832

• 2-комн. кв., К. Маркса, 89, 4 эт., 
еврорем., тёплая. Тел. 9506517174, 
Сергей

• 2-комн. кв., р-н Больнично-
го городка, с/б, 5 эт., или обмен на 
2-комн. кв. в домах ДСК, с моей до-
платой. Тел. 9527430106

• 3-комн. кв., К. Маркса, 81, 
70,5 м2, 3 эт., нов. с/п, сейф-дверь, 
1 млн 950 т. руб. Тел.: 9676382133, 
9506465199

• 3-комн. кв., возможен обмен 
на хороший дом. Тел. 9506427232

• 3-комн. кв., Сабурова, 9, 4 эт., 
с/б, с/п, 75 м2, ремонт, мебель, быт. 
техника, гараж. Тел. 9045434596

• Срочно! 3-комн. кв., III Ин-
тернационала, 154, 2/2, с/у раз-
дельно, 1 млн 400 т. руб., торг. Тел. 
9028740416

• 3-комн. кв., 6/47/64. Тел. 
9221116260

• Дом, Свердлова, 192, уч. 13 сот., 
баня, 2 теплицы. Тел. 9097066341

• Дом, М. Горького, 24, скваж., 
баня, двухэтажн. пристрой. Тел. 
9530482755

• Дом, Н. Салда, Свердлова, 
120, дом 6 х 7, двор, сени, 6 соток. 
Тел. 9502004333

• Срочно! Дом, Парижской 
Коммуны, 14 сот. Тел.: 9676382652, 
9222155290, 9530095015

• Дом, новый, шлакоблочн., 
обшит металлосайдингом, 68,8 
м2, с/п, центр. канализац., газ. ото-
плен., ванная комната, больш. яма, 
гараж, баня, теплица, 2 хлева, 12 
сот. земли в собственности, фрук-
товый плодонос. сад, забор проф-
настил. Тел. 9086348301

• Дом, недостроен., Базарная 
(р-н гор. бани, напротив дом № 47), 
12,5 х 13 м, планир. свободная, уча-
сток 15 сот. Тел. 9068134319

• Дом, М. Горького, 9, новый, 
жилой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интернет 
(оптика), участок 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596

• Срочно! Дом, Н. Салда, 2 
комн., 35/47 м2, газ. отоплен., 
рядом колодец, баня, уч. 12 
сот., посадки, недорого. Тел. 
9126271239

прОдажа недвижимОсти

прОдажа автОмОбилей

прОдажа (разнОе)

прОдажа живОтных

куплю

услуги

ремОнт. стрОительствО

грузОперевОзки
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
ВНИМАНИЕ! У нас новый адрес: 

г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 
(ориентир: гостиница «Северный Урал»)

вспОмним

КАДАСТРОВОЕ  БЮРО
Производит следующие виды кадастровых работ:

– Межевание земельных участков (обмер земельных 
участков, вынос границ в натуру);
– Оформление технических планов зданий, сооруже-
ний, объектов незавершённого строительства, помеще-
ний (в том числе и перепланировка помещений);
– Топографические изыскания (топографо-геодези-
ческие съёмки, корректура съёмок, исполнительные 
съёмки).

Фактический адрес: 
г. Нижний Тагил, ул. Ермака, 44 «А» 
Выезд специалистов в Верхнюю Салду –
каждый вторник 
Телефон: 8 (3435) 48-08-40; 8 922 024 50 40

АДВОКАТы 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАщиТА по уголовным, гражданским делам,

по всем видам договоров. 
КоНсульТАции по всем юридическим вопросам.

Т.Б. КлюсоВА 904-541-4350
с.В. мооР 950-633-8188

ленина, 20, каб. 2 («стекляшка»). 2-03-34

Продаётся обрезной 
и необрезной пиломатериал,

заборная доска, горбыль. Принимаются
заявки на услуги лесовоза с манипулятором, трала. 

Телефон: 8 950 65 81 439

ШлАКОБлОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

АВТоэВАкУАцИя
а/м до 3 т. круглосуточно

ГРУЗоПЕРЕВоЗкИ
от 1,5 до 8 т
Телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

22 марта исполняется 1 год, как ушёл из жизни до-
рогой нам человек, муж, отец и дедушка Владимир 
Александрович ПЕТРЕНКО. Просим всех, кто знал его, 
вспомнить добрым словом.

Родные

• Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 5 
м. Грузчики. Город, область, Рос-
сия. Тел.: 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• ГАЗель. Тел. 9617774531
• ГАЗель-тент, высокий. Пере-

возим всё. Область. Грузчики. Тел.: 
9090058643, 9506437410

• Комната с мебелью. Тел. 
9630442420

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

• 1-комн. кв., р-н госпита-
ля, молодой семейной паре. Тел. 
9089037685

• 1-комн. кв., 2 эт. Тел. 
9193717894

• Квартира посуточно, коман-
дированным, с документами. Тел. 
9655491548 

• Площадь, 24 м2 (нежилое по-
мещение). Тел. 9501997143

• Торговая площадь, Н. Салда, 
р-н Больничного гор. (можно с обо-
рудован.), 70 м2. Тел. 9506503521

• Частный дом для прожива-
ния, на длительный срок. Поря-
док гарантирую. Предоплата за 
6 мес. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Квалифицированный 
электрогазосварщик со стажем 
работы. Работаю в графике 5/2. 
Ищу подработку в выходные дни 
и в будние дни после 18.00. Тел.: 
9521428115, 9058050837

• На постоянную работу в г. 
В. Салда требуется секретарь. 
Трудоустройство, график 5/2. 
Знание ПК, основ делопроиз-
водства и кадрового учёта. 
Оператор ПЦН, график суточ-
ный. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Требуются профессионалы 
для установки забора длиной 
100 м из профлиста в г. В. Сал-
да. Тел. 8(3435)469333

• Предприятию требуются ра-
бочие для производства работ 

на ВСМПО: газорезчик; бульдо-
зерист; экскаваторщик; тракто-
рист. Тел. 9222207301

• Организации требуется на 
постоянную работу машинист 
автокрана (крановщик). Тел. 
9122245662

• Требуются охранники, гра-
фик работы суточный, 850 руб./
смена. 9617763070

• Требуется мастер обще-
строительных работ для рабо-
ты на ВСМПО. Опыт работы. Тел.: 
9221700273, 9321222175

• Вы влюблены и готовитесь 
к свадьбе! Специально для Вас 
новая коллекция свадебных 
платьев и аксессуаров. Прокат 
и украшение автомобилей. 
Приглашаем в свадебный са-
лон «лавСтори», ТРЦ «Корона», 
с 11.00 до 20.00, без выходных. 
Тел. 9089124394

• Биорезонансная диагно-
стика, которую можно сделать 
в домашних условиях себе и 
своим близким – теперь доступ-
на каждому. Тел. 9126824458

грузОперевОзки

аренда. предлОжения

аренда. пОиск

ищу рабОту

требуются

внимание



1721 марта 2014 годаНоватор № 12
На правах рекламы

автоматические гаражные

ВОРОТА
С ЭлЕКТРОПРИВОДОМ 
ОТ 34 990 РУБлЕй

ТЕл. +7 (908) 913-11-02

АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАлИЧНый РАСЧёТ 

ПРЕДМЕТы СТАРИНы 
И КОллЕКЦИОНИРОВАНИя

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРыТКИ до 40-х годов,
– ИКОНы, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТы (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУю ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУэТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТы, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПлАТНАя
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.
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Весеннее равноденствие 
наступает 20 или 21 марта, ког-
да Солнце переходит из южно-
го полушария в северное. 

Земля преодолела четверть 
своего годового пути по орби-
те. В День весеннего равноден-
ствия Солнце освещает ровно 
половину обоих полушарий 
земного шара, и на всей плане-
те ночь и день длятся поровну 
– по 12 часов. Потом Солнце 
переходит из южного полуша-
рия в северное, а наша планета 
Земля несётся дальше по свое-
му извечному пути, чтобы до-
стигнуть нового равноденствия 
ещё через полгода, на противо-
положной стороне орбиты.

В день весеннего равноден-
ствия Солнце на всей Земле 
восходит точно на востоке, а 
заходит точно на западе. На 
полюсах в этот день Солнце 
движется точно по горизонту 
в течение суток. При пересече-
нии этой точки небесной сфе-
ры наступает астрономическая 
весна в северном полушарии 
Земли. В южном полушарии 
наступит осень. В этот день на 
всей Земле день равен ночи. 

С увеличением длины свето-
вого дня оживает вся природа, 
земля как будто просыпается 
после долгого тяжёлого зим-
него сна. Недаром в разные 
времена у разных народов се-
верного полушария 21 марта 
считалось не только началом 
весны, но и началом новой 
жизни, воскрешением. Приро-
да вновь возрождается, просы-
паются медведи, животные на-

чинают вести более активный 
образ жизни, готовясь к про-
должению рода.

С днём весеннего равно-
денствия связано много древ-
них мифов и к нему приуро-
чено множество различных 
праздников. Многие народы 
сохранили день весеннего 
равноденствия как праздник в 
календаре. Например, Навруз, 
что означает «новый день». Ухо-
дя своими корнями в традиции 
древних земледельцев Ближ-
него Востока и Центральной 
Азии, праздник стал неотъем-
лемой частью культуры многих 
народов, исповедующих ислам. 
Его отмечают татары, казахи, 
башкиры, киргизы, таджики, уз-
беки и многие другие народы. 
В ряде стран Навруз объявлен 
государственным праздником, 
а 21 марта – выходным днем. 

В Японии отмечают день ве-
сеннего равноденствия – Сюм-
бун но хи. Недельный период, 
начинающийся за три дня до 
весеннего равноденствия, на-
зывают Хиган. В это время япон-
цы посещают могилы предков, 
а в садах зацветает сакура. 

В России больше всего ра-
дуются тому, что световой день 
будет прибавляться с каждой 
минутой и наступит долгождан-
ное лето. 

Вот и кончилась зима! Тём-
ные, мрачные зимние дни, так 
похожие на ночи, медленно, но 
верно уступили место вступаю-
щей в свои права юной весне.

http://doshkolnik.ru/

День 
   равен 
      ночи

К нам весна шагает быстрыми шагами,

И сугробы тают под её ногами.

Чёрные проталины на полях видны,

Видно, очень тёплые ноги у весны.
И. Токмакова

Классный выходной

Ребята из 2 «Б» класса школы № 14 весело 
поделились с «Новатором» впечатлениями о 
поездке за город. 

В эти выходные мы всем классом ездили в 
«Тирус». Там было очень весело и интересно. Мы 
танцевали, соревновались, бегали, прыгали, ве-
селились. Потом у нас был вкусный обед, после 
которого мы гуляли и катались с горки, строили 
крепость из снежных камней. А в конце мы посмо-
трели интересный мультфильм. Вот какая за-
мечательная поездка!

Семён Мелентьев 

Мне очень понравилось кататься с горки. 
Наиболее интересной получилась игра «футбол 
на льду» с друзьями и их папами. Здорово было бы 
приехать ещё раз!

Павел Чалков

В субботу весь класс пригласили в «Тирус». 
Мы все обрадовались, но вечером в пятницу я 
заболела, и мы с мамой решили не ехать. Я так 
огорчилась. Вместо лагеря мы поехали в аптеку 
и накупили много таблеток. Все выходные я лечи-
лась и расстраивалась, что не смогла поехать с 
классом отдыхать.

Настя Рыбакова

Работники лагеря для нас устроили диско-
теку и накормили вкусным завтраком и обедом. 
Мне очень понравилось поездка.

Тая Киселёва 

Накануне я долго не могла уснуть, смотрела 
в окно и мечтала, как поеду в «Тирус». Но утром 
я быстро встала и собралась. Мы с папой пое-
хали в магазин за конфетами. Что за праздник 
без конфет!? К месту сбора я приехала самая 
первая. Вот как мне не терпелось всех увидеть! 
Все собрались.

Автобус привёз нас в самую середину леса. 
Ура!!! Мы приехали! Первым делом мы пошли 
танцевать в зал. Потом пришла ведущая и на-
чалось веселье. Больше всего мне понравилась 
игра в поезд и составлять фигуры из детей. Я 
впервые участвовала во флешмобе. Наиграв-
шись, я побежала на улицу гонять с мальчишка-
ми мяч. А ещё мы сделали крепость. Она получи-
лась большая. Возле крепости была ветка. Мы 
качались на ней словно на лиане. Время проле-
тело незаметно.

Мне очень понравилось наше маленькое пу-
тешествие.

Алёна Калинина 

«Новатор на вырост» желает Насте быть здо-
ровой, а классному руководителю Юлии Викто-
ровне Жирновой выражаем благодарность за 
присланные письма ребят.

Если в твоей школе, детском саду, дворе, 
коллективе произошли интересные события, 
напиши об этом в газету! Присылай новости 
на адрес nazar@vsmpo.ru или приноси в редак-
цию газеты «Новатор», которая находится на 
первом этаже Дома книги.

ИЗ ПОЧТЫ «НОВАТОРА»ЭТО ИНТЕРЕСНО!
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екатерина логинова живёт по 
принципу «Сотвори себя сама», раз-
бавляя прозу жизни творчеством: то 
фантазирует в сюрреалистических 
поделках с парадоксальным сочета-
нием форм, то придаёт новые краски 
старой мебели. 

А недавно завершила ремонт в 
большой комнате, придумав натяжной 
глянцевый... чёрный потолок, отража-
ющий в себе белую кирпичную стену. 
Стена сквозь балконную дверь пере-
ходит в лоджию, где вместо склада не-
нужных вещей элегантно и невесомо 
прикреплены стеклянные полки. На 
них Екатерина расставила свои руко-
творные произведения, окутав мягкой 
подсветкой так, что поделки начинают 
распространять своё душевное тепло. 

Трогательные фигурки из солёного 
теста, подаренные маме на различные 
праздники – голубь, кролик и котёнок 
– относятся к раннему творчеству Ека-
терины, а вот старый англо-русский 
словарик был совсем недавно обшит 
кожей от маминого кошелька и укра-
шен папиной запонкой. 

– Творчество оказывает на человека 
лечебное воздействие, – уверяет Екате-
рина. – Когда творишь, настраиваешь-
ся на благоприятную частоту, мысли 
становятся светлыми и добрыми, а 
освобождающаяся энергия участвует 
в выработке эндорфинов – гормонов 
счастья. 

Екатерина оправдывает свою тягу к 
прекрасному генами, унаследованны-
ми от предков. С самого детства она на-
ходилась в атмосфере придумок и во-
площений дружной семьи. Её дедушка 
Виктор Косов занимал должность заме-
стителя директора мебельной фирмы в 
Нижнем Тагиле, папа Герман Логинов – 
учитель технического труда высшей ка-
тегории, мама Наталья Логинова (Косо-

ва) долгое время преподавала в школе 
№ 14 предмет под названием «Обслу-
живающий труд». Трудиться и творить 
– этому родители научили! 

Екатерина – классический Телец по 
знаку Зодиака. Она – реалист и прак-
тик, с отличительными чертами в ха-
рактере – настойчивостью и уверен-
ностью. В прошлом году буквально 
на несколько дней вырвалась в Питер 

и осуществила свою давнюю мечту – 
побывала на концерте уругвайской 
певицы и актрисы Натальи Орейро, 
дождалась её после выступления, по-
знакомилась и получила заветный ав-
тограф. 

В подтверждение того, что мечты 
сбываются, Екатерина показывает и 
своего маленького четвероногого лю-
бимца – рыжего пушистого шпица Гуч-

чи, о котором мечтала и который со-
всем недавно стал членом семьи. 

А ещё в гороскопе китайскими ора-
кулами сказано, что Тельцы очень хо-
рошо чувствуют форму, поэтому они 
прекрасные ремесленники, и особен-
но ярко проявляют себя как скульпто-
ры. Действительно, самоучка Катя (она 
даже в художественной школе не учи-
лась) ваяет оригинальные скульптуры 
для интерьера. В последнее время ув-
леклась изготовлением венецианских 
масок и даже сделала слепок со своего 
лица. Катя с улыбкой рассказывает, как 
покрывала лицо пищевой плёнкой и 
накладывала сверху кусочки бумаги с 
клеем, высушивая их феном. Покрыва-
лась мурашками от холода и неприят-
ных ощущений, но самоэкзекуция того 
стоила. 

На первый взгляд кажется, что Ека-
терина замкнута в себе, но, разгово-
рившись, понимаешь, какая она яркая 
и восторженная натура. Чего только 
стоит рассказ о том, как с турком Али-
Бабой отчаянно торговалась за по-
нравившуюся тёмно-синюю тарелку с 
восточным орнаментом, и как созда-
ла настоящий музей из эксклюзивной 
обуви.

– Ну, слабость у меня такая, грешна, 
люблю яркие башмачки!

В этих самых необычных штиблетах, 
бывает, вышагивает Катя Логинова по 
уютным брусчатым, извилистым немец-
ким улочкам, бывая в гостях у родствен-
ников в Германии. И там к ней из ниотку-
да приходит ощущение непрерывности 
бытия, осознание вечных человеческих 
ценностей и совершенного душевного 
покоя со спутником, который обяза-
тельно в скором будущем появится в её 
жизни. Потому что мечты сбываются!

наталия КОлеСниченКО

мир уВлечений

Мечты  сбываются! 
Екатерина  Логинова  знает,  что  нужно  для  выработки  эндорфинов

что такое весенняя хандра? зима 
отнимает много сил и энергии, орга-
низм тратит все накопленные за лето 
витамины и истощается, что приво-
дит к ослаблению иммунитета и пло-
хому настроению. но авитаминоз и 
депрессия не страшны тому, кто ве-
дёт активный образ жизни.

Советы Оксаны Поляковой, трене-
ра по фитнесу студии «Феерия» физ-
культурно-спортивного комплекса 
ВСМПО, помогут вам взбодриться и 
привести в тонус мышцы после зим-
него периода. 

– Весна, на улице становится тепло. 
Несмотря на обилие пережитых зимой 
застолий и праздников, девушкам нуж-
но показать себя во всей красе. Однако 
многим лень, либо некогда ходить в 
спортзалы или заниматься бегом на 
улице. В таком случае – «фитнес на ди-
ване» как раз для вас.

Во время просмотра телевизора 
можно выполнить ряд упражнений. 

1. Лёжа на боку, поднимать вытяну-
тую ногу, главное – движения делать 
плавно, напрягая все мышцы ног и 
пресса. 15 подходов на каждую ногу бу-
дет достаточно. 

2. Чтобы руки были подтянутые, 
нужно встать спиной к сиденью ди-
вана, опереться руками о его край и 
приседать, при этом сгибая и разгибая 

руки. В этом упражнении главное, что-
бы локти смотрели назад. 

3. Накачать пресс, лёжа на диване, 
звучит как-то неправдоподобно, одна-

ко реально. Необходимо лечь спиной 
на край дивана так, чтобы ноги стояли 
на полу, и начать их поднимать. Важно, 
чтобы ноги были согнуты под прямым 
углом. На подъём – вдох, при опускании 
– выдох. Система дыхания здесь очень 
важна, мышцы необходимо насыщать 
кислородом во время их активной ра-
боты.

Оксана советует приседать, стоя спи-
ной к дивану или стулу, чуть касаясь его 
ягодицами. При этом важно соблюдать 
прямую осанку. А вообще, совсем не-
сложно делать небольшие «фитнес-па-
узы», пока собираетесь на работу или 
делаете уборку. Приседания можно вы-
полнять даже во время чистки зубов.

– Фитнес на диване – отличный 
вариант для экономных или занятых 
женщин. Главное – приложить фан-
тазию, и вы сами увидите, сколько 
возможностей для занятий вокруг 
вас. Принимайте витамин С, уделяй-
те зарядке 20 минут в день и не забы-
вайте улыбаться и танцевать. Танец 
бодрит, а улыбка отлично поднима-
ет настроение. Улыбайтесь чаще, 
милые дамы! 

маргарита тимОхОВА

Фитнес  на  диване
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КрЫм:  иСтОриЯ  ОДнОГО  ПОлУОСтрОВА

за последние несколько столетий 
власть на Крымском полуострове по-
стоянно менялась. Более чем 200 лет 
Крым существовал в составе россий-
ской империи, затем – Советского Со-
юза. А в 1954 году, когда отмечалось 
300-летие Переяславской рады, пер-
вый секретарь ЦК КПСС никита хру-
щёв сделал подарок Украинской ССр 
– Крымская область была передана в 
состав Украинской республики. 

РУССКО-ТУРЕЦКАЯ  ВОЙНА 

Впервые русские войска вступили 
на крымскую территорию в 1730-е 
годы, а в 1784 году, разгромив в оче-
редной раз турцию, россия добилась 
подписания мирного договора.

Согласно договору Крым и сопре-
дельные татарские области признава-
лись независимыми. Россия присоеди-
нила к своим владениям крепости Азов, 
Керчь, Еникале и Кинбурн с землями 
между Днепром и Бугом, а также Боль-
шую и Малую Кабарду – современная 
республика Кабардино-Балкария.

Русские торговые суда получили 
право беспрепятственно плавать по 
Чёрному морю и проходить через чер-
номорские проливы. Россия смогла по-
строить церковь в Константинополе.

После того как Крым обрёл статус не-
зависимого ханства под покровитель-
ством России, императрица Екатерина 
издала «Манифест о присоединении 
Крыма к России». Началось строитель-
ство Севастополя, который был стра-
тегическим объектом, военной базой 
Черноморского флота и проектом кня-
зя Потёмкина – Новороссией. Князь 
превратил черноморские берега в юж-
ную границу Российской империи. 

АВТОНОМНАЯ  СОВЕТСКАЯ 

Крымская республика была соз-
дана в 1921 году в составе рСФСр. 
Постановление подписано Владими-
ром лениным, михаилом Калини-
ным и Авелем енукидзе. 

Республика по Конституции 
1921 года утверждалась как территори-
альная автономия. Прямо говорилось: 
«Крымская Советская Социалистиче-
ская Республика, утверждая равенство 
и право на свободное развитие всех 
национальностей Крыма, отменяет все 
существовавшие ранее национальные 
и национально-религиозные привиле-
гии и ограничения». 

В 1930 году из 16 районов Крыма 
пять были татарскими, один украин-
ским, один еврейским, один немецким 
и восемь смешанных районов.

ДЕПОРТАЦИЯ  НАРОДОВ 

Во время Великой Отечественной 
войны на полуострове началась мас-
совая депортация национальных 
меньшинств. 

Неудачи при обороне Крыма, кото-
рый уже к осени 1941 года был полно-
стью оккупирован немцами, провалы 
партизанского движения, подозритель-
ное отношение к «инородцам» спо-
собствовали формированию мнения о 
сотрудничестве крымских татар с гер-
манскими войсками. 

В результате в 1944 году с терри-
тории полуострова были выселены 
в Среднюю Азию крымские татары, 
армяне, греки и болгары, а первыми 
из Крыма были депортированы в ав-
густе 1941-го около 50 тысяч немцев. 
Крым был оккупирован фашистами и 
освобождён в мае 1944 года, а в июне 
1945-го автономия была преобразова-
на в область в составе РСФСР. Всего де-
портировано более 228 тысяч человек, 
из них 191 тысяча – крымские татары, 
их массовое возвращение началось 
лишь в конце 80-х годов. 

ЦАРСКИЙ  ПОДАРОК

Крым был подарен Украине пер-
вым секретарём ЦК КПСС никитой 
хрущёвым в «приступе непонятной 
щедрости», по случаю 300-летия вос-
соединения Украины с россией.

В 1954 году Крымская область была 
передана в состав УССР согласно Указу 
Президиума Верховного Совета СССР. В 
Указе говорилось, что Крым является 
естественным продолжением южных 
степей Украины, и «из географических 
и экономических соображений переда-
ча Крымской области в состав братской 
Украинской республики целесообразна 
и отвечает общим интересам Советско-
го государства».

Но Севастополь, находящийся на 
территории Крыма, не дарили! Ещё в 
1948 году Севастополь был выделен в 
самостоятельную административно-хо-
зяйственную единицу с подчинением 
РСФСР. Указ не отменялся. В отличие 
от Крыма, в отношении Севастопо-
ля не было даже юридического акта 
передачи.

В  СОСТАВЕ  УКРАИНЫ
В составе советской Украины 

Крымская область находилась с 1954 
по 1991 годы. В состав независимой 
Украины Крым перешёл в статусе Ав-
тономной республики Крым. 

4 сентября 1991 года Верховный Со-
вет Крыма принял Декларацию о госу-
дарственном суверенитете республи-
ки. Россия не возражала против воли 
крымского народа. В марте 1995 года 
решением Верховной Рады и президен-
та Украины Конституция Республики 
Крым была отменена, пост президента 
упразднён. В декабре 1998 года вступи-
ла в действие новая Конституция Кры-
ма. Республика Крым была переимено-
вана в Автономную Республику Крым в 
составе Украины. 

МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЙ

По данным государственной служ-
бы статистики, численность населе-
ния полуострова на конец 2013 года 
составила 1 967 119 человек. 

Из них 58,5 % русских, 24,3 % укра-
инцев, 12,1 % крымских татар, 1,4 % 
белорусов, 1,1 % армян, 0,6 % татар, по 
0,2 % евреев, поляков, молдаван, азер-
байджанцев, по 0,1 % узбеков, корей-
цев, греков, немцев, мордвы, чувашей, 
цыган, болгар, грузин и марийцев. Ещё 
в Крыму проживают эстонцы, кара-
имы, крымчаки, итальянцы и другие 
народности. 

ПОЛУОСТРОВ  СОКРОВИЩ

люди, проживающие на полу-
острове Крым, в основном занима-
ются строительством, сельским хо-
зяйством, торговлей и туризмом. 

Про Крым туристический мы сегодня 
можем услышать: «советский сервис», 
неразвитая инфраструктура, несоот-
ветствие цены и качества. Или наобо-
рот: красивый и неповторимый Крым с 
чистейшим воздухом и голубой водой. 
Он сам по себе музей под бездонным 
небосводом. Здесь до сих пор живы 
памятники античности Греции и Рима, 
средневековой Византии, а позднее и 
мусульманской культуры. Полуостров с 
богатейшей историей, просто «вселен-
ная в миниатюре», историю которого 
необходимо изучать, помнить и хранить. 

НОВАЯ  ИСТОРИЯ

22 февраля 2014 года на Украине 
произошла смена власти, имеющая 
признаки государственного пере-
ворота. Верховная рада отстранила 
президента Виктора Януковича от 
власти, изменила Конституцию, воз-
ложила исполнение обязанностей 
президента на спикера Александра 
турчинова, соратника вышедшей на 
свободу Юлии тимошенко, и назначи-
ла президентские выборы на 25 мая.

В Крыму и Севастополе, которые от-
казались признавать новую власть на 
Украине, 16 марта прошли референ-
думы по вопросу присоединения к 
России. Верховный Совет Крыма также 
принял декларацию в поддержку неза-
висимости региона от Украины и наме-
рения войти в состав России.

На референдуме в Крыму проголосо-
вали 1 миллион 274 тысячи 96 человек 
или 83,1 % имеющих право голоса, из 
них за вхождение автономии в состав 
России высказались 96,77 % жителей.  

«В связи с голосованием, состояв-
шимся в Крыму, Президент Российской 
Федерации Владимир Путин акценти-
ровал, что его проведение полностью 
соответствовало нормам международ-
ного права и Устава Организации Объ-
единённых Наций и учитывало, в част-
ности, известный косовский прецедент. 
При этом жителям полуострова была га-
рантирована возможность свободного 
волеизъявления и самоопределения», 
– говорится в сообщении РИА Новости.

МОСКОВСКОЕ  ВРЕМЯ
Крым 30 марта переходит на мо-

сковское время. Соответствующее 
решение принято на заседании Вер-
ховного Совета Крыма.

«Установить на территории Респу-
блики Крым порядок исчисления вре-
мени в соответствии с третьим часовым 
поясом с переводом часовой стрелки 
30 марта 2014 года в 2 часа 00 минут на 
2 часа вперёд», – говорится в постанов-
лении. Возможно, с этого момента нач-
нётся новая история Крыма.

Российская газета, РИА Новости
Деловая газета «Взгляд»,

www.rg.ru, interfax.ru
Александр Андреев. 

История Крыма.
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– Добрый день, уважаемые члены 
Совета Федерации, уважаемые депута-
ты Государственной Думы! Уважаемые 
представители Республики Крым и Се-
вастополя!

Уважаемые друзья, сегодня мы со-
брались по вопросу, который имеет 
жизненно важное значение, историче-
ское значение для всех нас. 16 марта в 
Крыму состоялся референдум, он про-
шёл в полном соответствии с демокра-
тическими процедурами и междуна-
родно-правовыми нормами.

В голосовании приняло участие бо-
лее 82 процентов избирателей. Более 
96 процентов высказалось за воссо-
единение с Россией. Цифры предельно 
убедительные.

Чтобы понять, почему был сделан 
именно такой выбор, достаточно знать 
историю Крыма, знать, что значила и 
значит Россия для Крыма и Крым для 
России.

В Крыму буквально всё пронизано 
нашей общей историей и гордо-

стью. Здесь древний Херсонес, где при-
нял крещение святой князь Владимир. 
Его духовный подвиг – обращение к 
православию – предопределил общую 
культурную, ценностную, цивилизаци-
онную основу, которая объединяет на-
роды России, Украины и Белоруссии. В 
Крыму – могилы русских солдат, муже-
ством которых Крым в 1783 году был 
взят под Российскую державу. Крым – 
это Севастополь, город-легенда, город 
великой судьбы, город-крепость и ро-
дина русского черноморского военно-
го флота. Крым – это Балаклава и Керчь, 
Малахов курган и Сапун-гора. Каждое 
из этих мест свято для нас, это символы 
русской воинской славы и невиданной 
доблести.

Крым – это и уникальный сплав куль-
тур и традиций разных народов. И этим 
он так похож на большую Россию, где в 
течение веков не исчез, не растворил-
ся ни один этнос. Русские и украинцы, 
крымские татары и представители дру-
гих народов жили и трудились рядом на 
крымской земле, сохраняя свою само-
бытность, традиции, язык и веру.

Кстати, сегодня из 2 миллионов 
200 тысяч жителей Крымского полу-
острова – почти полтора миллиона 
русских, 350 тысяч украинцев, кото-
рые преимущественно считают рус-
ский язык своим родным языком, 
и порядка 290–300 тысяч крымских 
татар, значительная часть которых, 
как показал референдум, также ори-
ентируются на россию.

Да, был период, когда к крымским 
татарам, так же как и к некоторым дру-
гим народам СССР, была проявлена же-
стокая несправедливость. Скажу одно: 
от репрессий тогда пострадали многие 
миллионы людей разных национально-
стей, и прежде всего, конечно, русских 
людей. Крымские татары вернулись на 
свою землю. Считаю, что должны быть 
приняты все необходимые политиче-
ские, законодательные решения, кото-
рые завершат процесс реабилитации 
крымско-татарского народа, решения, 
которые восстановят их права, доброе 
имя в полном объёме.

Мы с уважением относимся к 
представителям всех нацио-

нальностей, проживающих в Крыму. Это 
их общий дом, их малая Родина, и будет 
правильно, если в Крыму – я знаю, что 
крымчане это поддерживают, – будет 
три равноправных государственных 
языка: русский, украинский и крымско-
татарский.

Уважаемые коллеги! В сердце, в со-
знании людей Крым всегда был и оста-
ётся неотъемлемой частью России. Эта 
убеждённость, основанная на правде 
и справедливости, была непоколеби-
мой, передавалась из поколения в по-
коление, перед ней были бессильны и 
время, и обстоятельства, бессильны все 
драматические перемены, которые мы 
переживали, переживала наша страна в 
течение всего ХХ века.

После революции большевики по 
разным соображениям, пусть Бог им 
будет судья, включили в состав Украин-
ской союзной республики значитель-
ные территории исторического юга 
России. Это было сделано без учёта на-
ционального состава жителей, и сегод-
ня это современный юго-восток Украи-
ны. А в 1954 году последовало решение 
о передаче в её состав и Крымской об-
ласти, заодно передали и Севастополь, 
хотя он был тогда союзного подчине-
ния. Инициатором был лично глава 
Коммунистической партии Советского 
Союза Хрущёв. Что им двигало – стрем-
ление заручиться поддержкой украин-
ской номенклатуры или загладить свою 
вину за организацию массовых репрес-
сий на Украине в 30-е годы – пусть с 
этим разбираются историки.

Для нас важно другое: это решение 
было принято с очевидными нару-
шениями действовавших даже тогда 
конституционных норм. Вопрос реши-
ли кулуарно, междусобойчиком. Есте-
ственно, что в условиях тоталитарного 
государства у жителей Крыма и Сева-
стополя ни о чём не спрашивали. Про-
сто поставили перед фактом. У людей, 
конечно же, и тогда возникали вопро-
сы, с чего это вдруг Крым оказался в со-
ставе Украины. Но по большому счёту 
– нужно прямо об этом сказать, мы все 
это понимаем, – по большому счёту 
это решение воспринималось как не-
кая формальность, ведь территории 

передавались в рамках одной боль-
шой страны. тогда просто невозмож-
но было представить, что Украина и 
россия могут быть не вместе, могут 
быть разными государствами. но это 
произошло.

То, что казалось невероятным, к со-
жалению, стало реальностью. СССР 

распался. События развивались столь 
стремительно, что мало кто из граждан 
понимал весь драматизм происходив-
ших тогда событий и их последствий. 
Многие люди и в России, и на Украине, 
да и в других республиках надеялись, 
что возникшее тогда Содружество Не-
зависимых Государств станет новой 
формой общей государственности. Ведь 
им обещали и общую валюту, и единое 
экономическое пространство, и общие 
вооружённые силы, но всё это осталось 
только обещаниями, а большой страны 
не стало. И когда Крым вдруг оказался 
уже в другом государстве, вот тогда уже 
Россия почувствовала, что её даже не 
просто обокрали, а ограбили.

Вместе с тем надо тоже откровенно 
признать, что и сама Россия, запустив 
парад суверенитетов, способствова-
ла развалу Советского Союза, а при 
оформлении распада СССР забыли и 
про Крым, и про главную базу Черно-
морского флота – Севастополь. Милли-
оны русских легли спать в одной стране, 
а проснулись за границей, в одночасье 
оказались национальными меньшин-
ствами в бывших союзных республиках, 
а русский народ стал одним из самых 
больших, если не сказать, самым боль-
шим разделённым народом в мире.

Сегодня, спустя уже много лет, я 
слышал, как крымчане говорят, 

что тогда, в 1991 году, их передали из 
рук в руки просто, как мешок картошки. 
Трудно с этим не согласиться. Россий-
ское государство, что же оно? Ну что, 
Россия? Опустила голову и смирилась, 
проглотила эту обиду. Наша страна 
находилась тогда в таком тяжёлом со-
стоянии, что просто не могла реально 
защитить свои интересы. Но люди не 
могли смириться с вопиющей истори-
ческой несправедливостью. Все эти 
годы и граждане, и многие обществен-
ные деятели неоднократно поднимали 
эту тему, говорили, что Крым – это ис-
конно русская земля, а Севастополь – 

русский город. Да, всё это мы хорошо 
понимали, чувствовали и сердцем, и 
душой, но надо было исходить из сло-
жившихся реалий и уже на новой базе 
строить добрососедские отношения с 
независимой Украиной. А отношения 
с Украиной, с братским украинским 
народом были и остаются и всегда 
будут для нас важнейшими, ключе-
выми, без всякого преувеличения.

Сегодня можно открыто говорить, 
я хочу с вами поделиться деталя-

ми переговоров, проходивших в начале 
2000-х годов. Тогда Президент Украины 
Кучма попросил меня ускорить про-
цесс делимитации российско-украин-
ской границы. До тех пор этот процесс 
практически не двигался. Россия вроде 
признала Крым частью Украины, но пе-
реговоров о делимитации границы не 
проводилось. Понимая все сложности 
этого процесса, тем не менее, я сразу 
дал указание российским ведомствам 
активизировать эту работу – работу 
по оформлению границы, чтобы было 
понятно всем: соглашаясь на делими-
тацию, мы фактически и юридически 
признавали Крым украинской террито-
рией, тем самым окончательно закры-
вали этот вопрос.

Мы шли навстречу Украине не толь-
ко по Крыму, но и по такой сложнейшей 
теме, как разграничение акватории 
Азовского моря и Керченского проли-
ва. Из чего мы тогда исходили? Исхо-
дили из того, что хорошие отношения 
с Украиной для нас главное, и они не 
должны быть заложником тупиковых 
территориальных споров. Но при этом, 
конечно, рассчитывали, что Украина бу-
дет нашим добрым соседом, что русские 
и русскоязычные граждане на Украине, 
особенно на её юго-востоке и в Крыму, 
будут жить в условиях дружественного, 
демократического, цивилизованного 
государства, что их законные интересы 
будут обеспечены в соответствии с нор-
мами международного права.

Однако ситуация стала разви-
ваться по-другому. Раз за разом 

предпринимались попытки лишить 
русских исторической памяти, а под-
час и родного языка, сделать объектом 
принудительной ассимиляции. И ко-
нечно, русские, как и другие граждане 
Украины, страдали от постоянного по-
литического и государственного пер-
манентного кризиса, который сотряса-
ет Украину уже более 20 лет.

Понимаю, почему люди на Украине 
хотели перемен. За годы «самостий-
ности», независимости, власть, что на-
зывается, их «достала», опостылела 
просто. менялись президенты, пре-
мьеры, депутаты рады, но не меня-
лось их отношение к своей стране и 
к своему народу. Они «доили» Укра-
ину, дрались между собой за полно-
мочия, активы и финансовые по-
токи. При этом властей предержащих 
мало интересовало, чем и как живут 
простые люди, в том числе почему мил-
лионы граждан Украины не видят для 
себя перспектив на родине и вынуж-
дены уезжать за границу на подённые 
заработки в другие страны. Хочу отме-
тить, ни в какую-то Силиконовую до-
лину, а именно на подённые заработки. 

официально

Выступление  Владимира  ПУтинА 
по  итогам  референдума  в  Крыму

18  марта  2014  года.  Москва.  Кремль
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Только в России в прошлом году их ра-
ботало почти 3 миллиона человек. По 
некоторым оценкам, объём их заработ-
ка в 2013 году в России составил более 
20 миллиардов долларов, это порядка 
12 процентов ВВП Украины.

Повторю, хорошо понимаю тех, кто 
с мирными лозунгами вышел на 

майдан, выступая против коррупции, не-
эффективного госуправления, бедности. 
Права на мирный протест, демократиче-
ские процедуры, выборы для того и су-
ществуют, чтобы менять власть, которая 
не устраивает людей. Но те, кто стоял за 
последними событиями на Украине, пре-
следовали другие цели: они готовили 
очередной государственный переворот, 
планировали захватить власть, не оста-
навливаясь ни перед чем. В ход были пу-
щены и террор, и убийства, и погромы. 
Главными исполнителями переворо-
та стали националисты, неонацисты, 
русофобы и антисемиты. именно они 
во многом определяют ещё до сих 
пор жизнь на Украине.

Первым делом новые так называе-
мые «власти» внесли скандальный за-
конопроект о пересмотре языковой по-
литики, который прямо ущемлял права 
национальных меньшинств. Правда, за-
рубежные спонсоры этих сегодняшних 
«политиков», кураторы сегодняшних 
«властей», сразу одёрнули инициаторов 
этой затеи. Они-то люди умные, надо 
отдать им должное, и понимают, к чему 
приведут попытки построить этнически 
чисто украинское государство. Законо-
проект был отложен, отложен в сторону, 
но явно про запас. О самом факте его су-
ществования сейчас умалчивается, ви-
димо, расчёт на короткую человеческую 
память. Но уже всем стало предельно 
ясно, что именно намерены в дальней-
шем делать украинские идейные на-
следники Бандеры – приспешника Гит-
лера во время Второй мировой войны.

Ясно и то, что легитимной испол-
нительной власти на Украине до 

сих пор нет, разговаривать не с кем. 
Многие госорганы узурпированы само-
званцами, при этом они ничего в стране 
не контролируют, а сами – хочу это под-
черкнуть, – часто сами находятся под 
контролем радикалов. Даже попасть 
на приём к некоторым министрам ны-
нешнего правительства можно только с 
разрешения боевиков майдана. Это не 
шутка, это реалия сегодняшней жизни.

тем, кто сопротивлялся путчу, сра-
зу начали грозить репрессиями и ка-
рательными операциями. и первым 
на очереди был, конечно, Крым, рус-
скоязычный Крым. В связи с этим жи-
тели Крыма и Севастополя обратились 
к России с призывом защитить их пра-
ва и саму жизнь, не допустить того, что 
происходило, да и сейчас ещё происхо-
дит и в Киеве, и в Донецке, в Харькове, в 
некоторых других городах Украины.

Разумеется, мы не могли не отклик-
нуться на эту просьбу, не могли оста-
вить Крым и его жителей в беде, иначе 
это было бы просто предательством.

Прежде всего нужно было помочь 
создать условия для мирного, 

свободного волеизъявления, чтобы 
крымчане могли сами определить свою 
судьбу первый раз в истории. Однако 
что же мы слышим сегодня от наших 
коллег из Западной Европы, из Север-
ной Америки? Нам говорят, что мы на-
рушаем нормы международного права. 
Во-первых, хорошо, что они хоть вспом-
нили о том, что существует междуна-
родное право, и на том спасибо, лучше 
поздно, чем никогда.

И, во-вторых, самое главное: что же 
мы якобы нарушаем? Да, Президент 
российской Федерации получил от 

Верхней Палаты парламента право 
использовать Вооружённые Силы на 
Украине. но этим правом, строго го-
воря, пока даже не воспользовался. 
Вооружённые Силы России не входили 
в Крым, они там уже и так находились 
в соответствии с международным дого-
вором. Да, мы усилили нашу группиров-
ку, но при этом – хочу это подчеркнуть, 
чтобы все знали и слышали, – мы даже 
не превысили предельной штатной 
численности наших Вооружённых Сил 
в Крыму, а она предусмотрена в объ-
ёме 25 тысяч человек, в этом просто не 
было необходимости.

Далее. Объявляя о своей независи-
мости, назначая референдум, Верхов-
ный Совет Крыма сослался на Устав 
Организации Объединённых Наций, в 
котором говорится о праве нации на 
самоопределение. Кстати, и сама Укра-
ина, я хочу это напомнить, объявляя о 
выходе из СССР, сделала то же самое, 
почти текстуально то же самое. На Укра-
ине воспользовались этим правом, а 
крымчанам в нём отказывают. Почему?

Кроме того, крымские власти опи-
рались и на известный косовский пре-
цедент, прецедент, который наши за-
падные партнёры создали сами, что 
называется, своими собственными 
руками, в ситуации, абсолютно анало-
гичной крымской, признали отделение 
Косово от Сербии легитимным, дока-
зывая всем, что никакого разрешения 
центральных властей страны для одно-
стороннего объявления независимо-
сти не требуется. Международный Суд 
ООН на основе пункта 2 статьи 1 Устава 
Организации Объединённых Наций со-
гласился с этим и в своём решении от 
22 июля 2010 года отметил следующее. 
Привожу дословную цитату: «ника-
кого общего запрета на односторон-
нее провозглашение независимости 
не вытекает из практики Совета Без-
опасности», – и далее: «Общее меж-
дународное право не содержит ка-
кого-либо применимого запрета на 
провозглашение независимости». 
Всё, как говорится, предельно ясно.

Я не люблю обращаться к цитатам, 
но всё-таки не могу удержать-

ся, ещё одна выдержка из ещё одного 
официального документа, на этот раз 
это Письменный меморандум США от 
17 апреля 2009 года, представленный 
в этот самый Международный Суд в 
связи со слушаниями по Косово. Опять 
процитирую: «Декларации о независи-
мости могут, и часто так и происходит, 
нарушать внутреннее законодатель-
ство. Однако это не означает, что про-
исходит нарушение международного 
права». Конец цитаты. Сами написали, 
раструбили на весь мир, нагнули всех, 
а теперь возмущаются. Чему? Ведь дей-
ствия крымчан чётко вписываются в 
эту, собственно говоря, инструкцию. 
Почему-то то, что можно албанцам в Ко-
сово (а мы относимся к ним с уважени-
ем), запрещается русским, украинцам и 
крымским татарам в Крыму. Опять воз-
никает вопрос: почему?

От тех же Соединённых Штатов и Ев-
ропы мы слышим, что Косово – это, мол, 
опять какой-то особый случай. В чём 
же, по мнению наших коллег, заключа-
ется его исключительность? Оказывает-
ся, в том, что в ходе конфликта в Косово 
было много человеческих жертв. Это 
что – юридически правовой аргумент, 
что ли? В решении Международного 
Суда по этому поводу вообще ничего 
не сказано. И потом, знаете, это даже 
уже не двойные стандарты. Это какой-
то удивительный примитивный и пря-
молинейный цинизм. Нельзя же всё так 
грубо подвёрстывать под свои интере-

сы, один и тот же предмет сегодня назы-
вать белым, а завтра – чёрным. Получа-
ется, нужно доводить любой конфликт 
до человеческих жертв, что ли?

Скажу прямо: если бы местные 
силы самообороны Крыма во-

время не взяли ситуацию под контроль, 
там тоже могли бы быть жертвы. И слава 
Богу, что этого не случилось! В Крыму 
не произошло ни одного вооружён-
ного столкновения и не было че-
ловеческих жертв. Как вы думаете, 
почему? Ответ простой: потому что 
против народа и его воли воевать 
трудно или практически невозмож-
но. И в этой связи я хочу поблагодарить 
украинских военнослужащих, а это не-
малый контингент – 22 тысячи человек 
с полным вооружением. Я хочу поблаго-
дарить тех военнослужащих Украины, 
которые не пошли на кровопролитие и 
не запятнали себя кровью.

В этой связи, конечно, возникают и 
другие мысли. Нам говорят о какой-то 
российской интервенции в Крыму, об 
агрессии. Странно это слышать. Что-то 
не припомню из истории ни одного слу-
чая, чтобы интервенция проходила без 
одного-единственного выстрела и без 
человеческих жертв.

Уважаемые коллеги! В ситуации во-
круг Украины, как в зеркале, от-

разилось то, что происходит сейчас, да и 
происходило на протяжении последних 
десятилетий, в мире. После исчезнове-
ния биполярной системы на планете не 
стало больше стабильности. Ключевые 
и международные институты не укре-
пляются, а часто, к сожалению, дегра-
дируют. Наши западные партнёры во 
главе с Соединёнными Штатами Амери-
ки предпочитают в своей практической 
политике руководствоваться не между-
народным правом, а правом сильного. 
Они уверовали в свою избранность и 
исключительность, в то, что им позволе-
но решать судьбы мира, что правы могут 
быть всегда только они. Они действуют 
так, как им заблагорассудится: то тут, то 
там применяют силу против суверенных 
государств, выстраивают коалиции по 
принципу: кто не с нами, тот против нас. 
Чтобы придать агрессии видимость за-
конности, выбивают нужные резолюции 
из международных организаций, а если 
по каким-то причинам этого не получа-
ется, вовсе игнорируют и Совет Безопас-
ности ООН, и ООН в целом.

Так было в Югославии, мы же хоро-
шо об этом помним, в 1999 году. Труд-
но было в это поверить, глазам своим 
не верил, но в конце ХХ века по одной 
из европейских столиц, по Белграду 
в течение нескольких недель наноси-
лись ракетно-бомбовые удары, а затем 
последовала настоящая интервенция. 
Что, разве была резолюция Совбеза 
ООН по этому вопросу, разрешающая 
такие действия? Ничего подобного. А 
потом были и Афганистан, и Ирак, и от-
кровенные нарушения резолюции СБ 
ООН по Ливии, когда вместо обеспече-
ния так называемой бесполётной зоны 
тоже начались бомбёжки.  

Была и целая череда управляемых 
«цветных» революций. Понятно, что 
люди в тех странах, где были эти собы-
тия, устали от тирании, от нищеты, от 
отсутствия перспектив, но эти чувства 
просто цинично использовались. Этим 
странам навязывались стандарты, ко-
торые никак не соответствовали ни об-
разу их жизни, ни традициям, ни куль-
туре этих народов. В результате вместо 
демократии и свободы – хаос, вспышки 
насилия, череда переворотов. Араб-
ская весна сменилась арабской зимой.

Подобный сценарий был реали-
зован и на Украине. В 2004 году, 

чтобы продавить нужного кандидата 
на президентских выборах, придумали 
какой-то третий тур, который не был 
предусмотрен законом. Просто абсурд 
и издевательство над конституцией. 
А сейчас бросили в дело заранее под-
готовленную, хорошо оснащённую ар-
мию боевиков.

мы понимаем, что происходит, 
понимаем, что эти действия были 
направлены и против Украины, и 
россии, и против интеграции на ев-
разийском пространстве. И это в то 
время, когда Россия искренне стре-
милась к диалогу с нашими коллегами 
на Западе. Мы постоянно предлагаем 
сотрудничество по всем ключевым во-
просам, хотим укреплять уровень до-
верия, хотим, чтобы наши отношения 
были равными, открытыми и честными. 
Но мы не видели встречных шагов.

Напротив, нас раз за разом обманы-
вали, принимали решения за нашей 
спиной, ставили перед свершившим-
ся фактом. Так было и с расширением 
НАТО на Восток, с размещением воен-
ной инфраструктуры у наших границ. 
Нам всё время одно и то же твердили: 
«Ну, вас это не касается». Легко сказать, 
не касается.

Так было и с развёртыванием систем 
противоракетной обороны. Несмотря 
на все наши опасения, машина идёт, 
двигается. Так было с бесконечным за-
тягиванием переговоров по визовым 
проблемам, с обещаниями честной 
конкуренции и свободного доступа на 
глобальные рынки.

Нам сегодня угрожают санкциями, 
но мы и так живём в условиях 

ряда ограничений, и весьма существен-
ных для нас, для нашей экономики, для 
нашей страны. Например, ещё в пе-
риод холодной войны США, а затем и 
другие страны запретили продавать в 
СССР большой перечень технологий и 
оборудования, составив так называе-
мые какомовские списки. Сегодня они 
формально отменены, но только фор-
мально, на деле многие запреты по-
прежнему действуют.

Словом, у нас есть все основания по-
лагать, что пресловутая политика сдер-
живания России, которая проводилась 
и в XVIII, и в XIX, и в ХХ веке, продол-
жается и сегодня. Нас постоянно пыта-
ются загнать в какой-то угол за то, что 
мы имеем независимую позицию, за то, 
что её отстаиваем, за то, что называем 
вещи своими именами и не лицемерим. 
Но всё имеет свои пределы. И в случае 
с Украиной наши западные партнёры 
перешли черту, вели себя грубо, безот-
ветственно и непрофессионально.

Они же прекрасно знали, что и на 
Украине, и в Крыму живут миллионы 
русских людей. насколько нужно по-
терять политическое чутьё и чувство 
меры, чтобы не предвидеть всех по-
следствий своих действий. россия 
оказалась на рубеже, от которого не 
могла уже отступить. если до упора 
сжимать пружину, она когда-нибудь 
с силой разожмётся. Надо помнить об 
этом всегда.

Сегодня необходимо прекратить 
истерику, отказаться от риторики 

холодной войны и признать очевидную 
вещь: Россия – самостоятельный, актив-
ный участник международной жизни, 
у неё, как и у других стран, есть нацио-
нальные интересы, которые нужно учи-
тывать и уважать.

При этом мы с благодарностью от-
носимся ко всем, кто с пониманием 
подошёл к нашим шагам в Крыму, при-
знательны народу Китая, руководство 
которого рассматривало и рассматри-
вает ситуацию вокруг Украины и Крыма 
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Вы  рады 
решению  
Крыма?

Анатолий АхметОВ, ве-
теран цеха № 32:

– Очень жаль, что Крым 
решил войти в состав России. Это ре-
шение выльется во вражду между 
государствами, а вражда – это всегда 
плохо. И России это совсем ни к чему.

Вера резУК, старший фельдшер 
медсанчасти «тирус»:

– В течение пяти лет мы ездим на 
своей машине отдыхать в Севасто-
поль. 

Очень рады, что Крым вернули 
России! Это исконно русская земля, а 
сам Севастополь – город русских мо-
ряков, русской славы, город-герой. 
Надеемся, что до августа – до начала 
нашего отпуска, всё уладится, узако-
нится и появится возможность в оче-
редной раз посетить южный берег. 

У нас дети обычно летят из Иркут-
ска, мы встречаем их в Симферополе 
и все вместе едем на машине в Сева-
стополь. Частная гостиница с шикар-
ным садом, бассейном, шезлонгами, 
хозяева готовят – пальчики обли-
жешь. Очень недорого, чисто, добро-
желательно.

 Естественно, теперь, как раньше, 
через Донецк и Луганск не поедем. 
Через Керченский пролив паромом 
можно застрять на двое суток. Пока 
заняли выжидательную позицию.

Фавил САрВАрОВ, председа-
тель Верхнесалдинского мусуль-
манского общества:

– Я двумя руками за присоедине-
ние Крыма к России. Когда на улицах 
Крыма появились бандеровцы, это 
сказалось на всех людях, проживаю-
щих на территории Украины. Резко в 
два раза упали и без того мизерные 
зарплаты и пенсии, куда это годится... 
И мы не можем оставаться равно-
душными, так как в такой тяжёлой 
ситуации оказались наши соотече-
ственники, в частности, 300 тысяч та-
тар-мусульман и полтора миллиона 
русских людей. 

Сегодня я горжусь Россией за её 
позицию в поддержку Крыма. Мы, 
в свою очередь, как мусульманское 
сообщество будем встречаться, про-
водить собрания и решать, какую по-
мощь можно оказать крымчанам. Мы 
все хотим жить в мире. 

Молодцы жители Крыма! Отстоя-
ли свой родной край и свои права. 

Александр чеКАнОВ, препода-
ватель истории:

– Я этими событиями взволнован 
уже более полугода, не только по-
тому, что являюсь гражданином Рос-
сии, преподавателем и историком. 
Сложилось так, что у моего сына там 
семья, поэтому слежу за событиями в 
Крыму и на Украине в целом исклю-
чительно пристально. 

А мои позиции по присоединению 
Крыма к России совпадают с боль-
шинством населения. То, что сделал 
народ, показывает народную демо-
кратию. А если действует народ, то 
его обмануть можно в определён-
ное время, но победить – нельзя. 
И потом, в наше время с войнами и 
победами ничего не получится. Сей-
час можно только договариваться на 
компромиссной основе. Наступило 
совершенно новое – другое время!

во всей её исторической и политиче-
ской полноте, высоко ценим сдержан-
ность и объективность Индии.

Сегодня я хочу обратиться и к на-
роду Соединённых Штатов Америки, к 
людям, которые со времён основания 
этого государства, принятия Деклара-
ции независимости гордятся тем, что 
свобода для них превыше всего. Разве 
стремление жителей Крыма к свобод-
ному выбору своей судьбы не является 
такой же ценностью? Поймите нас.

Верю, что меня поймут и европей-
цы и, прежде всего, немцы. На-

помню, что в ходе политических кон-
сультаций по объединению ФРГ и ГДР 
на, мягко говоря, экспертном, но очень 
высоком уровне, представители дале-
ко не всех стран, которые являются и 
являлись тогда союзниками Германии, 
поддержали саму идею объединения. 
А наша страна, напротив, однозначно 
поддержала искреннее, неудержимое 
стремление немцев к национальному 
единству. Уверен, что вы этого не за-
были, и рассчитываю, что граждане 
Германии также поддержат стремление 
русского мира, исторической России к 
восстановлению единства.

Я обращаюсь и к народу Украины. 
искренне хочу, чтобы вы нас поняли: 
мы ни в коем случае не хотим нане-
сти вам вред, оскорбить ваши нацио-
нальные чувства. Мы всегда уважали 
территориальную целостность украин-
ской державы, в отличие, кстати, от тех, 
кто принёс единство Украины в жертву 
своим политическим амбициям. Они 
щеголяют лозунгами о великой Украи-
не, но именно они сделали всё, чтобы 
расколоть страну. Сегодняшнее граж-
данское противостояние целиком на их 
совести. Хочу, чтобы вы меня услышали, 
дорогие друзья. Не верьте тем, кто пуга-
ет вас Россией, кричит о том, что за Кры-
мом последуют другие регионы. Мы не 
хотим раздела Украины, нам этого не 
нужно. что касается Крыма, то он был 
и останется и русским, и украинским, 
и крымско-татарским.

Повторю, он будет, как и было века-
ми, родным домом для представителей 
всех живущих там народов. Но он ни-
когда не будет бандеровским!

Крым – это наше общее достояние 
и важнейший фактор стабиль-

ности в регионе. И эта стратегическая 
территория должна находиться под 
сильным, устойчивым суверенитетом, 
который по факту может быть только 
российским сегодня. Иначе, дорогие 
друзья, – обращаюсь и к Украине, и к 
России, – мы с вами – и русские, и укра-
инцы – можем вообще потерять Крым, 
причём в недалёкой исторической пер-
спективе. Задумайтесь, пожалуйста, над 
этими словами.

Напомню также, что в Киеве уже про-
звучали заявления о скорейшем всту-
плении Украины в НАТО. Что означала 
бы эта перспектива для Крыма и Сева-
стополя? То, что в городе русской во-
инской славы появился бы натовский 
флот, что возникла бы угроза для всего 
юга России – не какая-то эфемерная, со-
вершенно конкретная. Всё, что реально 
могло бы произойти, если бы не выбор 
крымчан. Спасибо им за это.

Кстати говоря, мы не против сотруд-
ничества с НАТО, совсем нет. Мы про-
тив того, чтобы военный альянс, а НАТО 
остаётся при всех внутренних процес-
сах военной организацией, мы против 
того, чтобы военная организация хо-
зяйничала возле нашего забора, рядом 
с нашим домом или на наших историче-
ских территориях. Вы знаете, я просто 
не могу себе представить, что мы бу-
дем ездить в Севастополь в гости к на-

товским морякам. Они, кстати говоря, 
в большинстве своём отличные парни, 
но лучше пускай они к нам приезжают в 
гости в Севастополь, чем мы к ним.

Скажу прямо, у нас болит душа за 
всё, что происходит сейчас на 

Украине, что страдают люди, что они не 
знают, как жить сегодня и что будет зав-
тра. И наша обеспокоенность понятна, 
ведь мы не просто близкие соседи, мы 
фактически, как я уже много раз говорил, 
один народ. Киев – мать городов русских. 
Древняя Русь – это наш общий исток, мы 
всё равно не сможем друг без друга.

и скажу ещё об одном. на Украине 
живут и будут жить миллионы рус-
ских людей, русскоязычных граждан, 
и россия всегда будет защищать их 
интересы политическими, диплома-
тическими, правовыми средствами. 
Однако, прежде всего, сама Украина 
должна быть заинтересована в том, что-
бы права и интересы этих людей были 
гарантированы. В этом – залог стабиль-
ности украинской государственности и 
территориальной целостности страны.

Мы хотим дружбы с Украиной, хотим, 
чтобы она была сильным, суверенным, 
самодостаточным государством. Ведь 
для нас Украина – это один из ведущих 
партнёров, у нас множество совместных 
проектов, и несмотря ни на что, я верю 
в их успех. И главное: мы хотим, чтобы 
на землю Украины пришли мир и согла-
сие, и вместе с другими странами готовы 
оказывать этому всемерное содействие 
и поддержку. Но, повторю: только сами 
граждане Украины в состоянии навести 
порядок в собственном доме.

Уважаемые жители Крыма и го-
рода Севастополя! Вся Россия 

восхищалась вашим мужеством, досто-
инством и смелостью, это именно вы ре-
шили судьбу Крыма. В эти дни мы были 
близки как никогда, поддерживали друг 
друга. Это были искренние чувства со-
лидарности. Именно в такие перелом-
ные исторические моменты проверяет-
ся зрелость и сила духа нации. И народ 
России показал такую зрелость и такую 
силу, своей сплочённостью поддержал 
соотечественников.

Твёрдость внешнеполитической по-
зиции России основывалась на воле 
миллионов людей, на общенациональ-
ном единении, на поддержке ведущих 
политических и общественных сил. Я 
хочу поблагодарить всех за этот патри-
отический настрой. Всех без исключе-
ния. Но нам важно и впредь сохранять 
такую же консолидацию, чтобы решать 
задачи, которые стоят перед Россией.

Мы явно столкнёмся и с внешним 
противодействием, но мы должны для 
себя решить, готовы ли мы последова-
тельно отстаивать свои национальные 
интересы или будем вечно их сдавать, 
отступать неизвестно куда. Некоторые 
западные политики уже стращают нас 
не только санкциями, но и перспекти-
вой обострения внутренних проблем. 
Хотелось бы знать, что они имеют в 
виду: действия некоей «пятой» колон-
ны – разного рода «национал-преда-
телей» – или рассчитывают, что смогут 
ухудшить социально-экономическое 
положение России и тем самым спро-
воцировать недовольство людей. Рас-
сматриваем подобные заявления как 
безответственные и явно агрессивные и 
будем соответствующим образом на это 
реагировать. При этом мы сами никогда 
не будем стремиться к конфронтации с 
нашими партнёрами ни на Востоке, ни 
на Западе, наоборот, будем делать всё 
необходимое, чтобы строить цивилизо-
ванные добрососедские отношения, как 
это и положено в современном мире.

Уважаемые коллеги!
Понимаю крымчан, которые 

поставили вопрос на референдуме 
предельно прямо и чётко: быть Кры-
му либо с Украиной, либо с Россией. И 
можно с уверенностью сказать, что ру-
ководство Крыма и Севастополя, депу-
таты законодательных органов власти, 
формулируя вопрос референдума, под-
нялись над групповыми и политически-
ми интересами и руководствовались, 
во главу угла поставили исключительно 
коренные интересы людей. Любой дру-
гой вариант плебисцита, каким бы при-
влекательным он ни казался на первый 
взгляд, в силу исторических, демогра-
фических, политических и экономиче-
ских особенностей этой территории 
был бы промежуточным, временным и 
зыбким, неизбежно привёл бы к даль-
нейшему обострению ситуации вокруг 
Крыма и самым пагубным образом от-
разился бы на жизни людей. Крымчане 
поставили вопрос жёстко, бескомпро-
миссно, без всяких полутонов. Рефе-
рендум был проведён открыто и чест-
но, и люди в Крыму ясно, убедительно 
выразили свою волю: они хотят быть с 
Россией.

России также предстоит принять 
сложное решение, учитывая 

всю совокупность и внутренних, и 
внешних факторов. Каково же сейчас 
мнение людей в России? Здесь, как и 
в любом демократическом обществе, 
есть разные точки зрения, но позиция 
абсолютного, – я хочу это подчеркнуть, 
– абсолютного большинства граждан 
также очевидна.

Вы знаете данные последних соци-
ологических опросов, которые были 
проведены в России буквально на днях: 
порядка 95 процентов граждан считают, 
что Россия должна защищать интересы 
русских и представителей других на-
циональностей, проживающих в Крыму. 
95 процентов. А более 83 процентов по-
лагают, что Россия должна это делать, 
даже если такая позиция осложнит наши 
отношения с некоторыми государства-
ми. 86 процентов граждан нашей страны 
убеждены, что Крым до сих пор является 
российской территорией, российской 
землёй. А почти, – вот очень важная 
цифра, она абсолютно коррелируется с 
тем, что было в Крыму на референдуме, 
– почти 92 процента выступают за при-
соединение Крыма к России.

таким образом, и подавляющее 
большинство жителей Крыма, и аб-
солютное большинство граждан рос-
сийской Федерации поддерживают 
воссоединение республики Крым 
и города Севастополя с российской 
Федерацией.

Дело – за политическим решением 
самой россии. А оно может быть ос-
новано только на воле народа, пото-
му что только народ является источ-
ником любой власти.

Уважаемые члены Совета Феде-
рации! Уважаемые депутаты Госу-
дарственной Думы! Граждане рос-
сии, жители Крыма и Севастополя! 
Сегодня, основываясь на результа-
тах референдума, который прошёл 
в Крыму, опираясь на волю народа, 
вношу в Федеральное Собрание и 
прошу рассмотреть Конституци-
онный закон о принятии в состав 
россии двух новых субъектов Феде-
рации: республики Крым и города 
Севастополь, а также ратифициро-
вать подготовленный для подписа-
ния Договор о вхождении республи-
ки Крым и города Севастополь в 
российскую Федерацию. не сомне-
ваюсь в вашей поддержке!
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Весна идёт, весне дорогу – эти 
слова вполне могут стать девизом 
выставки народного творчества 
ветеранов ВСмПО, состоявшейся 
13 марта в конференц-зале Дома 
книги. тюльпаны, лилии, цинии, 
розы, ромашки... – каких только 
цветов из каких только материалов, 
в какой только технике не предста-
вили мастерицы на всеобщее обо-
зрение! Всё поражало своей ярко-
стью и позитивом! 

Связанные и вышитые заботливыми 
женскими руками салфетки, прихват-
ки, яркие полотенца, рушники, жиле-
ты, ажурные кофточки, шапочки... Идей 
и задумок для творчества бывшим 
инженерам, нормировщикам, лабо-
рантам, токарям, поварам и педагогам 
дошкольного образования ВСМПО не 
занимать!

– Занимаюсь оригами, квиллингом, 
вяжу крючком, недавно освоила тех-
нику декупажа, – рассказала о своём 
досуге Тамара Силонова, ветеран цеха 
№ 35. – Это очень увлекает, хотя ухо-
дит много времени на творчество. 
Но так как я живу в своём доме, то 
встаю рано – затапливаю печь, до за-
втрака время свободное у меня име-
ется. И я посвящаю его творчеству. 

Каждая техника по-своему интересна 
и увлекательна. Кстати, экспонаты 
к выставке «Весенняя капель» я начала 
готовить сразу после Нового года – хо-
телось основательно подойти к меро-
приятию. Не так давно в Интернете 
увидела новую технику создания ваз 
и подставок, скрученных из газетных 
полос и покрытых лаком. Получается 
очень красиво, а если добавить в лак 
ещё и колер, то вазы будут того цве-
та и оттенка, который вам ближе к 
душе. Это и подарок друзьям красивый, 
и отличное времяпрепровождение. Се-
годня на выставку я принесла 13 экспо-
натов. Ой, да ведь и число сегодня 13-е! 
Надо же, а я и не заметила, значит, те-
перь точно повезёт!

Энергии Тамары Алексеевны можно 
только позавидовать. По её глубоко-
му убеждению, если у человека появ-
ляется желание творить – нет ничего 
невозможного, и у него непременно 
всё получится. Что касается финансо-
вой составляющей, то много средств 
на творчество не требуется. Зато оно 
приносит творцу радость от создан-
ной своими руками работы и общение 
с единомышленниками. 

– Моё увлечение началось с внуков, 
их у меня трое. Когда я покупала им 

игрушки, видела, что они не слишком 
красочны, – вспоминает Надежда Саф-
ронова, ветеран цеха № 55. – Как-то 
решила попробовать расписать их 
красками. Получилось, и теперь с удо-
вольствием занимаюсь творчеством, 
но только когда душе хочется. Специ-
ально заставить себя творить невоз-
можно. Я впервые участвую в подобной 
выставке. И мне очень приятно, что 
предприятие о пенсионерах не забыва-
ет, внося в нашу жизнь разнообразие.

– Я дольше собиралась, чем делала, 
– рассказывает Людмила Евстратова, 
ветеран цеха № 32. – В конце концов 
остановились с мужем на Маслени-
це, символизирующей начало весны. 
Супруг сделал основание и остов, а я 
сшила саму куклу. Помогла с поделками 
и внучка Катя. Она вылепила глиняные 
тарелочки, покрыла их разноцветной 
краской, а рисунок выложила кофейны-
ми зёрнами. Получилось очень необыч-
но и красиво!

Более двух десятков ветеранов 
приняли участие в создании весен-
ней экспозиции. Выставка получилась 
яркой и солнечной, с ощущением сча-
стья и весны в душе. Каждому автору 
Совет ветеранов вручил по коробке 
конфет.

поколение 
мудрости елена СКУрихинА

С  весенним  настроением

аПреЛь
Уважаемые ветераны ВСмПО!
Предлагаем Вашему вниманию ин-

формацию о мероприятиях второго 
весеннего месяца.

Собрания – каждый четверг в кон-
ференц-зале Дома книги в 10.00:

– 3 апреля – встреча с представите-
лями Службы субсидий;

– 10 апреля – вам расскажут о новше-
ствах пенсионного законодательства;

– 17 апреля – встреча с сотрудни-
ками страховой компании «Астрамед-
МС»;

– 24 апреля – литературно-инфор-
мационное обозрение.

Экскурсии в музей ВСмПО 3, 10 и 
17 апреля. Запись по телефону: 6-29-46.

Вечера отдыха в киноклубе «ми-
раж» (Дворец культуры имени Агарко-
ва):

– 22 апреля – для ветеранов цеха 
№ 3, профкома, клуба «Соседушки» 
(запись в Доме книги 15 и 16 апреля с 
9.00 до 12.00);

– 23 апреля – для ветеранов це-
хов № 6 и № 27 (запись по телефону 
89501959346 и в Доме книги 15 и 16 
апреля с 14.00 до 16.00); для ветера-
нов цеха № 41 (запись по телефону 
89041636756 и в Доме книги 15 и 16 
апреля с 9.00 до 12.00); 

– 30 апреля – для ветеранов клу-
ба «Здоровье» (запись по телефону 
89126312506).

Поездки в Верхотурье 23 и 25 
апреля (запись в Доме книги по сре-
дам и четвергам с 9.00 до 12.00).

График работы клуба «здоровье»
Спорткомплекс «чайка»:
– физкультурно-оздоровительные заня-

тия (понедельник-четверг с 12.00 до 
13.00); волейбол, спортивные игры (втор-
ник, четверг с 11.00 до 12.00); плавание 
(раз в неделю, по понедельникам или 
субботам с 13.00 до 13.45); сауна (среда 
с 13.00 до 15.00).

Парк имени Юрия Гагарина:
– скандинавская ходьба (понедель-

ник, среда, четверг с 10.30 до 11.30).
район реки чернушка:
– скандинавская ходьба (среда, пят-

ница, суббота с 11.00 до 12.30).
лечение в Центре восстановитель-

ной медицины и реабилитации:
– с 4 по 17 апреля и с 17 по 30 апреля.
Запись по средам и четвергам в 

Доме книги с 9.00 до 12.00. При себе не-
обходимо иметь справку на получение 
путёвки от врача и трудовую книжку.

Однодневный отдых в «тирусе»:
– 15 апреля – ветераны цехов № 25 

и № 32 (запись 1 и 2 апреля в Доме 
книги с 9.00 до 12.00);

–16 апреля – ветераны цехов № 29 и 
№ 30 (запись 8 и 9 апреля в Доме кни-
ги с 9.00 до 12.00 или по телефонам: 
89089148628, 89521305023, 5-58-98);

– 18 апреля – ветераны цехов 
№ 12/65 и № 53 (запись 8 и 9 апреля в 
Доме книги с 9.00 до 12.00);

– 22 апреля – ветераны цехов № 52 
и № 60 (запись 8 и 9 апреля в Доме 
книги с 9.00 до 12.00);

– 24 апреля – ветераны цехов № 11 
и № 33 (запись 15 и 16 апреля в Доме 
книги с 9.00 до 12.00).

– 25 апреля – ветераны цехов № 1 
и № 22 (запись 15 и 16 апреля в Доме 
книги с 9.00 до 12.00);

10-дневные заезды в «тирус»:
– с 31 марта по 9 апреля.
Продажа путёвок 26 марта в Доме 

книги с 9.00 до 12.00. 
При себе необходимо иметь па-

спорт, трудовую книжку, страховое 
пенсионное свидетельство и ИНН.

Во вторник, 11 марта, активная 
группа ветеранов ВСмПО собралась 
на «мельничной». Праздник под на-
званием «День здоровья» собрал 
около двухсот бывших работников 
предприятия, которые не испуга-
лись сильного ветра и скользких до-
рожек.

 
Этого праздника ждали. «День здо-

ровья» – это возможность встряхнуть-
ся, встретиться с друзьями и оценить 
свои силы. Для удобства ветеранов 
было организовано несколько ав-
тобусных рейсов на Мельничную. В 
спортивно-оздоровительном ком-
плексе гостей встречали ростовые ку-
клы, а музыка создавала настроение 
праздника. 

Несмотря на возраст, с радикули-
том и прочими недугами, салдинские 
пенсионеры пускались в пляс и с 
удовольствием подпевали ведущим 
праздника Елене Тарагара и Владими-
ру Телятникову, сотрудникам Дворца 
культуры имени Агаркова. А в пере-
рывах между конкурсами, аттракци-
онами и соревнованиями согревала 
с пылу, с жару гречневая каша и чай, 
приготовленные сотрудниками цеха 
питания ВСМПО.

Гвоздём «Дня здоровья» стала эста-
фета. На зависть молодёжи ветераны 
проявили недюжинную силу и лов-
кость в прохождении конкурсных 
заданий.

Как известно, на таких мероприяти-
ях главное не победа, а участие, поэто-
му первое место на пьедестале почёта 
заняла дружба, и всем были вручены 
призы. Организаторам удалось пре-

вратить этот день в настоящий празд-
ник для ветеранов. Когда работники 
пресс-службы ВСМПО поинтересова-

лись у них полученными впечатления-
ми, ответы были только такими: 

– Очень понравилось! Замечатель-
но! 

– Такие были интересные конкурсы, 
почаще бы нас, пенсионеров, так со-
бирали!

– Напрыгались, набегались, мы очень 
довольны! 

– Получили заряд бодрости! Ещё 
приедем с удовольствием, если пригла-
сят!

– Сегодня здесь было много и радо-
сти, и смеха, и свежего воздуха. Мы 
очень благодарны за такой праздник!

 
Молодецкий настрой ветеранов 

оценили и артисты. 
– Сегодня замечательнейший 

праздник на горе, – сказал Андрей Лу-
товинов, вокалист Дворца культуры, 
исполнивший для ветеранов песню 
«Олимпийский огонь». – Все, кто уча-
ствует в празднике, совсем не кажутся 
пожилыми. Все они активные и твор-
ческие, что очень удивляет, честное 
слово!

В заключение праздника прошла 
тематическая лотерея. Пятнадцать 
счастливых билетов, обладатели кото-
рых получили продуктовые наборы с 
многообещающими названиями «Бо-
гатырская сила», «Завтрак туриста», 
«Здоровое питание» стали приятным 
сюрпризом для пожилых людей, веду-
щих здоровый образ жизни.

– Чего бы ещё хотелось? – задали мы 
вопрос самым жизнерадостным вете-
ранам.

– Солнышка яркого, весеннего! И, ко-
нечно, здоровья! – прозвучал их ответ.

на  зависть  молодым
Участники  Дня  здоровья  на  глазах  сбрасывали  по  десять  лет
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Времена и судьбы

Две  родины  и  два  рождения
85  лет  назад  началось  строительство,  предопределившее  судьбу  Салды

 елена еЖОВА, ведущий специалист музейно-выставочного центра ВСмПО

Пожарное депо Плотники

Окончание. 
Начало в «Новаторе» № 11 
от 14 марта

РОжДЕНИЕ  ПЕРВОЕ
В предвоенные годы на заводе ра-

ботали выдающиеся инженеры, став-
шие впоследствии ведущими специ-
алистами отрасли. Один из них – Борис 
Иванович Беляев – специалист по ме-
таллическим конструкциям, член Ака-
демии строительства и архитектуры 
СССР с 1956 года, главный инженер 
«Главстальконструкции» Министерства 
строительства РСФСР с 1957 года, автор 
множества изобретений и отраслевых 
учебников. Лауреат Сталинской премии 
1949 года.

Главным инженером «Стальмоста» 
был Николай Васильевич Черский – бу-
дущий крупный учёный в области поис-
ков, разведки и разработки газовых и 
нефтяных месторождений, создания ос-
нов конструирования газовых скважин. 
Академик Черский стал организатором 
Якутского научного центра Сибирского 
отделения РАН. Герой Социалистическо-
го Труда. 

В когорте руководителей «Стальмо-
ста» выделялся его директор – волевой, 
энергичный Василий Павлович Пше-
ничный. На его долю пришёлся тяжё-
лый период перебазирования завода 
из Верхней Салды на юг Урала. Василий 
Павлович вспоминал об осени 1941 года: 
«С горечью и сердечной болью мы при-
ступили к демонтажу оборудования, ра-
зоряя красавец-завод, не имеющий себе 
подобных в СССР, уникальный завод... 
Понимая особенность военной обста-
новки, мы с Н.П. Фроловым решили под 
свою ответственность, демонтировав за-
вод в Салде, продублировать его в Челя-
бинске с объёмом выпуска до 50 тысяч 
тонн..

За четыре месяца был разработан 
рабочий проект, изготовлены и отгру-
жены все конструкции. Мы восполь-
зовались тем, что в Салду прибывало 

множество составов с эвакуированным 
оборудованием для оборонного про-
изводства. В освободившиеся после 
разгрузки вагоны мы загружали свои 
станки, конструкции и отправляли их 
обратно через Челябинск».

Там для временного размещения при-
везённого оборудования были предо-
ставлены недостроенные мастерские 
треста «Стальконструкция» в поселке 
Семь-Строй, на окраине города. С сентя-
бря по октябрь 1941-го здесь работала 
группа, состоявшая из нескольких де-
сятков рабочих основных специально-
стей и инженеров. Зимой 1941-1942 года 
заводчане принимали непосредствен-
ное участие в становлении важнейших 
предприятий приютившего их Челябин-
ска: местной ТЭЦ, заводов – трубопро-
катного, кузнечно-прессового, «Сигнал», 
«Станкомаш».

РОжДЕНИЕ  ВТОРОЕ
1 августа 1942 года Челябинский за-

вод металлоконструкций имени Серго 
Орджоникидзе официально вступил в 
число действующих. Так предприятие 
родилось второй раз.

Во время войны здесь производи-
лись конструкции сборных клёпаных 
мостов для переправ боевой техники и 
пехоты. Ведь только на одном мостовом 
переходе через Днепр было установле-
но друг за другом более 50 мостов при 
ширине реки более километра.

Кроме того, завод изготавливал не-
подвижные и поворотные платформы, 
направляющие для ракет и брониро-
ванные кабины для «Катюш». В 1945 году 
металлисты получили срочный прави-
тельственный заказ на создание кон-
струкций полностью разрушенного 
Мариупольского металлургического 
завода «Азовсталь». Только для восста-
новления мостов (в том числе через 
Неман и Днестр) челябинцы поставили 
более 15 тысяч тонн стальных ферм.

По окончании войны вопроса о воз-
вращении завода на малую родину, в 
Верхнюю Салду, конечно, не стояло. 

Страна восстанавливалась и времени 
на перебазирование просто не было. 
Как не было средств, да, собственно, и 
необходимости в этом. Завод прижил-
ся и время требовало от него квали-
фицированного и быстрого решения 
новых задач. Всех, пожалуй, не пере-
числить, назовём наиболее значимые. 
С конца 1940-х годов челябинские ме-
таллисты приступили к изготовлению 
совершенно нового вида продукции 
– стрел шагающих экскаваторов для 
«Уралмаша». 

В 1950-е годы на заводе впервые 
начали производить сварные радио-
башни и типовые конструкции башен 
телецентров страны, высотой от 40 до 
180 метров. Уникальным сооружением 
тех лет являлся временный вантовый 
(то есть состоящий из пилонов, соеди-
нённых с дорожным полотном с помо-
щью стальных тросов – вантов) мост 
через Волгу, с пролётом 874 метра, воз-
ведённый при строительстве Волго-
градской ГЭС; специальные гидротех-
нические конструкции для сооружения 
Волжской ГЭС. В 1960-е – металлокон-
струкции для ЧМЗ, НТМК, Волжского 
автозавода; для заводов в Иране, Кубе, 
спортзала в ГДР. 

В 1970-е – вантовый переход про-
лётом 660 метров через Амударью, 
телебашня в Тбилиси, универсальный 
спортивный зал в Ленинграде, радио-
астрономический телескоп Академии 
наук РАТАН-600; сборочный корпус 
цеха по ремонту подводных лодок в 
Северодвинске; металлоконструкции 
спорткомплекса «Олимпийский» в Мо-
скве. 

В 1980-е – морская стационарная 
платформа для бурения на шельфе юга 
Вьетнама. В 1990-е – конструкции для 
теплоэлектростанции в Китае, Ново-
уренгойского комплекса, Сургута и дру-
гие проекты. 

ВЕТЕРАНЫ,  ОТзОВИТЕСЬ!
Так, почти 72 года работает в Че-

лябинске предприятие, салдинские 

корпуса которого стали колыбелью 
ВСМПО. И все эти годы существует в 
столице южного Урала небольшой «сал-
динский посёлок». 

Правда, коренных салдинцев среди 
его жителей практически не осталось. 
Именно они, наши земляки, зародили 
трудовые династии ЗМК, общий стаж 
которых на начало этого века соста-
вил несколько сотен лет, так как на-
чинался он на салдинском «Стальмо-
сте»!!! Это Егоровы – Турусины (общий 
трудовой стаж 369 лет), Дружинины 
(263 года), Корюкаловы (215 лет), Гран-
ковские (144 года), Луговские – Рожко-
вы (118 лет). 

Не так давно не стало патриарха 
«Стальмоста» – и салдинского, и челя-
бинского – Исидора Аполлинарьевича 
Гранковского; жительницы заводско-
го посёлка, уроженки Верхней Салды, 
Ольги Владимировны Буйненко, многих 
других... 

Всё меньше свидетелей тех собы-
тий можно разыскать как в нашем го-
роде, так и в Челябинске. А значит, и 
эта страница в жизни Верхней Салды 
перешла в разряд истории, исследуе-
мой, надеемся, объективно. Пусть эта 
статья будет продолжением большой, 
кропотливой работы по сбору мате-
риала по истории этого уникального 
предприятия к его 80-летнему юбилею 
в 2016 году. 

Уважаемые заводчане, ветераны, 
если ваша семья была сопричастна к 
судьбе завода «Стальконструкция», 
просим откликнуться и поделиться вос-
поминаниями, сохранившимися фото-
графиями и документами. Наши кон-
тактные телефоны: 6-33-94, 6-26-45.

И, конечно, низкий поклон и бла-
годарность ветерану музея ВСМПО 
Валентине Фёдоровне Русаковой, за-
ложившей основу фонда под назва-
нием «Стальмост» – историческому 
фундаменту заводов № 95, 519, ВСМОЗ, 
ВСМПО, современной Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 
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несмотря на юный возраст, Анна 
Кондратьева и Анастасия игнатьева 
уже выступают за сборную Сверд-
ловской области по лыжным гон-
кам. 

Спортсменки занимаются под ру-
ководством молодых и талантли-
вых евгения муромцева, тренера 
по лыжным гонкам физкультурно-
спортивного комплекса ВСмПО и 
его жены лилии, тренера областной 
сборной.

– В эстафете на первенстве России 
по лыжным гонкам в Сыктывкаре юно-
шеская сборная Свердловской области 
завоевала второе место. Таких резуль-
татов в истории лыжных гонок обла-
сти не было уже много лет, – подели-
лась Лилия с пресс-службой ВСМПО, 
– Настя и Аня – ведущие спортсменки 
в этой команде.

Такие результаты стоят девчонкам 
огромных усилий. Спортсменки трени-
руются на спортивно-оздоровительном 

комплексе «Мельничная» каждый день 
и в любую погоду. 

– Лыжный спорт для меня не про-
сто хобби, это часть моей жизни. И 
главная цель для меня, как, наверное, 
и для всех спортсменов, стать олим-
пийской чемпионкой, – говорит Анна 
Кондратьева.

– Занятия спортом – это интерес-
но, хоть и тяжело. Но триумф победы 
стоит того, чтобы выкладываться 
на тренировках на все 100 процентов, 

– поддерживает подругу Анастасия Иг-
натьева.

В сборной области большая конку-
ренция, и чтобы туда попасть, девуш-
кам приходится выдерживать не одно 
испытание.

– Нужно пройти два отборочных эта-
па. Если по результатам попадаете в 
пятёрку лучших, тогда вас зачисляют в 
команду области, – рассказывает Настя. 
– Для этого нужно очень много трени-
роваться, соблюдать режим питания, 
строго следовать распорядку дня.

Лилия Муромцева отмечает не толь-
ко спортивный потенциал своих воспи-
танниц:

– Девочки также успешно учатся. 
Им приходится много ездить на сбо-
ры, пропуская уроки. Но педагогический 
коллектив школ № 14 и № 2 помогает 
Ане и Насте не отставать в изучении 
программы. За понимание и терпение 
учителям огромное спасибо! Лыжницам 
активно помогают и их родители, ко-
торые поддерживают девчонок во всех 
начинаниях, сопровождают на соревно-
вания и болеют за них. Родительская 
поддержка важна как для самих спорт-
сменок, так и для тренера.

На зимней Олимпиаде в Сочи лыж-
ная сборная России была самой много-
численной. Попасть в её состав – мечта 
наших салдинских девчонок. Что ж, у 
Ани и Насти есть всё, чтобы эта их мечта 
осуществилась. Будем за них болеть!

ЧемПионами  не  рождаются, ими  становятся

Анна кондратьева и Анастасия Игнатьева тренируются на «Мельничной» каждый день

рубрику ведёт
маргарита тимОхОВА

СПОРТИВНАЯ
АФИША

21 марта в ледовом манеже 
стадиона «Старт»
8.00-18.45 – Открытое клас-

сификационное соревнование 
по фигурному катанию на конь-
ках.

22 марта на спортивно-
оздоровительном 
комплексе «мельничная»
11.00 – Закрытие сезона по 

лыжным гонкам в зачёт спарта-
киады трудящихся ВСМПО.

Купол стадиона «Старт»
Массовое катание в пятницу, 

субботу, воскресенье 
19.00 – 19.45, 20.00 – 20.45.

29 марта 
в спорткомплексе «чайка»
10.00 – Аттестационный экза-

мен 11 кю, «посвящение в кара-
тисты».

28 и 29 марта в ледовом 
манеже стадиона «Старт»
Турнир «Кубок Урала» по хок-

кею с шайбой памяти Эдуарда 
Полякова среди команд регио-
нальных соревнований допри-
зывной молодёжи 1997-1998 го-
дов рождения.

в  «молоко»  и  «яблоЧко»
 
13 марта самые меткие сотрудни-

ки ВСмПО приняли участие в пер-
венстве Корпорации по стрельбе из 
малокалиберной винтовки в зачёт 
спартакиады трудящихся. Для удоб-
ства заводчан, работающих в раз-
ных сменах, стрельбы проводились 
в 11 и 17 часов.

Женщина с винтовкой – картина не-
привычная. Однако, представитель-
ницы прекрасной половины ВСМПО 
без труда попадали в «десятку», явно 
претендуя на звание «Ворошиловский 
стрелок». Татьяна Фролова и Екатери-
на Евстигнеева из цеха № 5 получают 
удовольствие от стрельбы, независимо 
от того, попадут они «в яблочко» или «в 
молоко».

– Прихожу пострелять для удоволь-
ствия, стрельба из винтовки вносит 
разнообразие в будничную жизнь, – де-
лится Екатерина Евстигнеева.

Среди участников немало тех, кто 
попадает «в яблочко» уже не первый 
год, но и для новичков освоить технику 
стрельбы не составило труда.

– Винтовка «Урал-6», предназначе-
на для спортивной стрельбы на рас-
стояние 50 метров. Спуск очень мяг-
кий, отдачи практически нет, – даёт 
инструктаж участникам Александр 
Шершов, начальник военно-учётного 
стола ВСМПО. – Отводится механизм 
назад, вставляется патрон, и меха-
низм заводится обратно. Необходи-
мо правильно прицелиться, чтобы 
три кольца совпали: прорезь, мушка 
и цель, тогда выстрел будет точно в 
десятку.

100 человек, кто «в молоко», а кто 
«в яблочко», выпустили из винтовок 
около двух тысяч патронов. Все участ-
ники, независимо от результата, ушли 

в боевом настроении... в хорошем 
смысле слова «боевой», в надежде на 
победные очки в большой таблице 
спартакиады. 

В первой группе цехов самой меткой 
оказалась сборная цехов № 12 и 65. На 
втором месте цех № 22, и на третьем – 
стрелки цеха № 10.

Во второй группе цехов 38-й занял 
первое место, второе – цех № 13, и на 
третьем месте цех № 3. 

«ШиПовка юных» 
Воспитанники Владимира чинь-

кова, тренера по лёгкой атлетике 
физкультурно-спортивного ком-
плекса ВСмПО, завоевали медали 
различных степеней на «Шиповке 
юных». Первенство Свердловской 
области по легкоатлетическому 
троеборью прошло в начале марта в 
екатеринбурге.

Салдинская спортсменка Эльвира 
Зайцева завоевала «золото» на дистан-
ции 500 метров и «бронзу» на дистан-
ции 60 метров.

Екатерина Кудрявская заняла тре-
тье место на дистанции 500 метров. 
Её брат Никита также стал третьим на 
дистанции 600 метров. Алёна Серге-
ева тоже стала бронзовой призёркой в 
своей группе на дистанции 500 метров. 
Спортсменов наградили грамотами и 
медалями.

Камнем преткновения для всех 
спортсменов стали прыжки в длину. 
Ребята не смогли хорошо подготовить-
ся к ним, так как оборудованное для 
прыжков место на стадионе «Старт» 
функционирует только в летний пери-
од. У спортсменов, например, из Екате-
ринбурга, ямы с песком для прыжков в 
длину есть в спортзалах. 

Зато в беге салдинцы показыва-

ют себя отлично. Четыре «бронзы» и 
одно «золото» на этих масштабных со-
ревнованиях – результат более чем 
достойный.

С 23 по 30 марта в Казани пройдёт 
зимний Всероссийский финал «Шипов-
ки юных», но наши спортсмены не по-
пытают удачу на нём. В финальные со-
ревнования входит метание копья, а у 
салдинских спортсменов для этого нет 
необходимой базы.

лыжными  троПами
Самые многочисленные сорев-

нования среди дисциплин спар-
такиады трудящихся Корпорации 
ВСмПО-АВиСмА – лыжные гонки. 
Доказательство тому – состязания, 
состоявшиеся в первый весенний 
день на спортивно-оздоровитель-
ном комплексе «мельничная», куда 
собрались спортсмены всех цехов. 

В первой группе цехов командного 
первенства победителем стал цех № 32, 
на втором месте – команда цеха № 51. 
Третью ступеньку пьедестала почёта за-
няла сборная цехов № 65 и 12. 

Во второй группе цехов лидерами 
стали сотрудники 38-го цеха, «серебро» 
взял цех № 35, а «бронзу» – 3-й цех. 

В третьей группе первое место до-
сталось цеху № 31, второе – цеху № 24 и 
третье – у 37-го цеха.

В личном и абсолютном первенстве 
на дистанции 10 километров первую 
ступень пьедестала занял Евгений Му-
ромцев, сотрудник цеха № 51. В заезде 
на 5 километров лидером личного и 
абсолютного первенства стал Нико-
лай Малков, сотрудник медсанчасти 
«Тирус».

В женском заезде на 3 километра 
абсолютным лидером стала Ольга Бам-
буркина, сотрудница цеха № 10.
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О ротавирусной инфек-
ции, пик заболеваемости 
которой приходится на зим-
не-весенний период, корре-
спондент «новатора» бесе-
дует сегодня с заведующей 
инфекционным отделени-
ем Верхнесалдинской цен-
тральной городской больни-
цы Верой ВельБОй. 

– Вера Константиновна, 
давайте начнём с географи-
ческого расположения ва-
шего отделения. Почему оно 
находится в лесу? 

– Инфекционное отделение 
всегда строится в удалении от 
города, так положено. Отделе-
ние открыто с 1997 года, я сюда 
пришла в 1994 году, когда это 
отделение ещё строилось. Хо-
дила в резиновых сапогах, при-
нимала работу.

Здесь у нас индивидуальные 
мельцеровские боксы (был та-
кой русский архитектор, воен-
ный инженер Эрнест Мельцер). 
Основной принцип функцио-
нирования бокса сводится к 
тому, что полностью устраняет-
ся возможность контакта изо-
лированных больных с други-
ми больными при поступлении 
в бокс, во время нахождения в 
нём и при выходе из него. Каж-
дая палата предусматривает и 
туалет, и ванную, в общем, всё 
так, как положено инфекцион-
ному корпусу. Думаю, не в каж-
дом городе области есть такое 
отделение.

Когда мы открывались, 
было 60 коек, сейчас отделе-
ние сокращено вдвое. Дет-
ское и взрослое отделение (по 
15 коек), первый этаж совер-
шенно пустой.

 
– наступила весна. Как об-

стоят дела с инфекциями?
– В зимне-весенний период 

превалирует кишечная инфек-
ция, в основном, ротавирус-
ная. Чаще всего болеют дети 
от 6 месяцев до года-двух. И 
взрослые болеют, которые, как 
правило, являются источника-
ми инфекции. 

Бывает, у маленьких детей 
идёт сочетание бактериальной 
инфекции и ротавирусной, на-
пример, клебсиелла или стафи-
лококк и ротавирус – дети по-
ступают в тяжёлом состоянии.

– А какие клинические 
проявления этого ужасного 
ротавируса?

– Самое первое – рвота. Она 
буквально на несколько часов 
опережает появление жидкого 
стула. Температура держится в 
пределах 38 градусов. Но мы 
говорим о том, что у маленьких 
детей идёт сочетание бактери-
альной и вирусной инфекции, 
поэтому температура бывает и 
выше. 

Переносчик инфекции – 
только человек, вирус переда-

ётся контактным путём через 
руки, предметы обихода. Но 
самый большой процент зара-
жения через воду и пищевые 
продукты, поэтому необходи-
мо строго соблюдать гигиену.

Кипячение инактивирует ви-
рус. Мой призыв – обязательно 
кипятите воду! Фильтры вирус 
не убивают. Детей нужно поить 
только кипячёной водой, а ма-
леньких, в период подъёма за-
болеваемости, и купать только 
в кипячёной. 

Фрукты нужно тоже обда-
вать кипятком. Ротавирус ещё 
называют кишечным гриппом, 
потому что к нему могут присо-
единяться и катаральные про-
явления. 

Взрослым зубы чистить жела-
тельно тоже с кипячёной водой. 

– читатели спрашивают, 
можно ли пить воду в част-
ном доме из скважины?

– Обязательно кипятить! Всю 
воду нужно кипятить!

Подъём заболеваемости 
начался в феврале. Мы от-
правили 24 анализа на обсле-
дование, 18 из них пришли с 
подтверждением ротавируса. 
Высев вирусной инфекции 
очень высок (80-85 % от всего, 
что мы отправляем). Март – не 
исключение.

– есть ли иммунитет к этой 
болезни?

– Иммунитет не стойкий. В 
течение жизни человек мно-
жество раз может заболеть ро-
тавирусом. Больной является 
носителем вируса до двух-трёх 
недель, – например, перебо-
лел сам, вроде бы здоров, а 
для окружающих он остаётся 
кратковременным источником 
инфекции. Вирус живёт при 
комнатной температуре до не-
скольких месяцев. 

– Какой инкубационный 
период?

– Короткий, от нескольких 
часов до нескольких дней.

 
– В детских садах он обита-

ет в группах постоянно?
– Нет. Он прекрасно обез-

зараживается дезсредства-
ми. Допустим, если ребёнок 
из группы заболел, на группу 
накладывается карантин на 
7-10 дней, и в помещении про-
водится дезинфекция: комнаты 
проветривают, включают бак-
терицидную лампу, дезинфи-
цируют горшки, обеззаражива-
ют ковры. Вирус погибает.

– А можно ли в домашних 
условиях вылечить эту ин-
фекцию?

– Я уже сказала, что у ре-
бёнка первый клинический 
признак – рвота. Если лёгкая 
форма заболевания, рвота бы-
вает 1-2 раза и прекращается. 
К рвоте присоединяется стул, 

как правило, он водянистый, 
из-за чего ребёнок тоже начи-
нает терять жидкость, повы-
шается температура. Иногда, 
в 20-40 % случаев, появляются 
катаральные проявления (гор-
ло болит и другие признаки). 
Практически всегда беспокоят 
боли в животе. 

Самое главное – регидрата-
ция – восполнить утерянную 
жидкость. Регидрон – необхо-
димый раствор соляной жид-
кости. Поите небольшими гло-
точками, не надо стаканами, 
потому что всё уйдёт сразу в 
стул, и восстановить его долго 
не удастся. По глоточку через 
каждые пять минут чередуем 
«Регидрон» и «Смекту». Вот та-
кой питьевой режим. При вы-
сокой температуре мы даём 
антипиретики и подключаем 
противовирусную терапию. Са-
мый лучший препарат при ро-
тавирусной инфекции – «Ана-
ферон». Он есть и детский, и 
взрослый. 

– нужно ли соблюдать ди-
ету?

– Обязательно. Повреме-
нить с кисломолочной продук-
цией, от которой усиливается 
брожение. Кормить ребёнка 
дробно (маленькими порци-
ями) и часто. Детям постарше 
давать кашки, нежирные бу-
льончики с сухариками. Пи-
тьё – компот из кураги, изюма, 
ни в коем случае нельзя соки. 
Манную кашу можно, но мы же 
всегда считаем полезность и 
калории, поэтому самая полез-
ная для детей каша – овсяная, 
гречневая.

– что Вы скажете по пово-
ду эпидемии гриппа?

– В Верхней Салде гриппа 
пока нет, но я думаю, будет, 
потому что единичные случаи 
гриппа H3N2 – это мутирован-
ный свиной грипп (в прошлом 
году был H1N1), – в Екатерин-
бурге уже выявлены. 

– чем лечить новый 
штамм?

– «Тамифлю» – прекрасный 
препарат, он есть сейчас и дет-
ский в сиропе, «Ингавирин» – 
российский противовирусный 
препарат, «Кагоцел». Много 
противовирусных препара-
тов, направленных на лечение 
гриппа. Но самое главное, из-
бегать скученности. Если за-
болели – не идите в коллектив, 
если ребёнок недомогает – не 
нужно его вести в детский сад, 
потому что грипп – воздушно-
капельная инфекция. 

Смазывайте носовые пазухи 
оксолиновой мазью. Когда на-
чинаются первые катаральные 
проявления, надевайте маски. 
Поддерживайте организм ви-
таминно-минеральным ком-
плексом, для профилактики 
пейте чай с лимоном.

– В ваше отделение 
попадают дети с ослаблен-
ным иммунитетом?

– Последнее время у де-
тей очень низкий гемоглобин, 
что негативно сказывается на 
развитии ребёнка. Гемогло-
бин – основная клетка, кото-
рая переносит кислород всем 
органам и системам. Если ге-
моглобин низкий – организм 
постоянно будет находиться 
в условиях гипоксии. Мозг и 
сердечная мышца недополу-
чат кислорода. Если ваш ре-
бёнок школьник – он будет не 
сконцентрирован на уроках. 
Нужно поднимать гемоглобин, 
хотя бы до 120: есть говядину, 
печень, принимать комплекс 
витаминов, которые содержат 
железо. 

– Какие анализы Вы дела-
ете поступившим больным?

– Своим стационарным 
больным мы делаем общий 
анализ крови, мочи, копроло-
гию. Основной – бактериологи-
ческий посев, определяющий 
возбудителя, мы отправляем 
в баклабораторию, которая 
находится в нашем здании, 
на третьем этаже, что очень 
удобно. Плюсом, мы забираем 
анализы на энтеровирусы и ро-
тавирусы, отвозим их в Тагил. 
Сюда же в баклабораторию 
поступают анализы с участков, 
с детской и взрослой поликли-
ник. Если что-то необходимо, 
отправляем анализы даже в 
Екатеринбург.

– Вера Константиновна, а 
давайте в завершении по-
говорим не о болезнях, а 
о Вас. Ведь 24 марта у Вас 

юбилей. расскажите о себе 
немного. 

– Я – всю жизнь на работе, 
особенно в последнее время, 
когда дочь Маша вылетела из 
гнезда, она живёт и работает в 
Новосибирске. 

Новосибирск – мой родной 
город. Там я окончила педиа-
трический факультет медицин-
ского института, была маминой 
дочкой, домашней девочкой, 
и чтобы немножко окунуться 
в самостоятельность, после 
окончания вуза приехала в 
Верхнюю Салду. 

Приехала в 1980-м, собира-
лась через год уезжать, а задер-
жалась почти на 35 лет. Здесь 
нашла свою судьбу – Василия 
Михайловича Вельбой (муж ра-
ботает на ВСМПО, в цехе № 28, 
начальником колонны). Ему 
нужно отдать должное, никог-
да не упрекнул за то, что я всё 
время на работе. Говорит: если 
ты нужна людям, значит, это 
твоё предназначение.

Я с детства мечтала стать 
врачом, с первого класса, 
когда очень сильно боялась 
прививок. Была маленькая, 
худенькая, в первый класс по-
шла – 20 килограммов весила, 
всегда сидела за первой пар-
той, увижу медсестру – под 
парту забьюсь, а она мне: «Да-
вай ты будешь первая». С тех 
пор решила стать врачом и не 
жалею. Эта работа – моё при-
звание и счастливая судьба!

– Вера Константиновна, 
примите наши самые ис-
кренние поздравления и 
огромное спасибо от всех 
салдинцев, которым Вы по-
могли стать здоровыми!

сКажите, доКтор!

Вера  Вельбой  уже  35  лет  помогает  салдинцам  бороться  с  вирусными  инфекциями

рубрику ведёт наталия КОлеСниченКО
телефон 6-11-14

Боишься  прививки  –  иди  в  медицинский!
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нас вдохновляющая муза

«Нет ли лишнего билетика?» Дав-
но на входе во Дворец культуры име-
ни Агаркова не было слышно такого 
вопроса. А 15 марта он звучал много 
раз. Но лишних билетов не было. Ни-
кто не хотел лишать себя возможно-
сти побывать на юбилейном концер-
те одного из старейших творческих 
коллективов Верхней Салды – Ака-
демического хора Дворца культуры 
имени Агаркова.

В репертуаре коллектива  более 
70 хоровых произведений русской 
и зарубежной классики и более 150 
сольных композиций. 

Юбилейную программу «Дарим 
музыку друзьям» открыли директор 
Дворца культуры Светлана Куличенко 
и сотрудник Дворца молодёжи города 
Екатеринбурга, воспитанник Академи-
ческого хора Тимур Киямов. 

К праздничному вечеру хористы 
подготовили 22 разных, непохожих 
друг на друга музыкальных компози-
ций. Семь из них прозвучали для сал-
динских зрителей впервые. Но это «на 
десерт», а вначале – известная песня 
из лирической комедии Георгия Дане-
лии «Я шагаю по Москве». Хор испол-
нил её в особой манере, соединив со-
прано и тенор, альт и баритон, – голоса 

талантливых вокалистов единственно-
го в нашем городе взрослого хорового 
коллектива. 

Первое за этот вечер «Браво!» по-
клонники подарили женской группе 
хора после исполнения русской на-
родной песни «Комара муха любила». 
В адрес мужчин зал обрушил овации 
после исполнения серенады «Дон Ки-
хота». В составе Академического хора 
Дворца культуры – три поколения ар-
тистов. А Маргарита Васильевна Воро-
щук поёт с основания коллектива – с 
1969 года, со дня первой репетиции, ко-
торую провёл организатор хора Борис 
Горчанов. С 1999 года коллективом ру-

ководит Светлана Карпухина при под-
держке концертмейстера Юлии Лисён-
ковой. Руководит успешно, сохраняя 
все традиции коллектива и привлекая в 
него молодёжь. 

Постановка голоса, певческого ды-
хания, уроки дикции, обсуждение ре-
пертуара – из всего этого складывают-
ся постоянные репетиции хора. Идёт 
кропотливая работа без перерывов на 
отпуска и каникулы. И в результате – ди-
пломы, лауреатство, звания, а ещё море 
цветов от зрителей, нескончаемые 
аплодисменты на концертах и вопрос 
на входе во Дворец: «А лишнего биле-
тика на концерт хора нет?».

Лишнего  билета  нет
Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА
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